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Ц И Ф Р А  Д Н Я

  Александра Антонова 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
и министр сельского хозяйства 
Российской Федерации Дмитрий 
Патрушев дали старт офици-
альному началу работ. Первые 
скачки в обновленном простран-
стве главного ипподрома страны 
планируют провести уже в 2026 
году. Вернувшиеся на Беговую 
улицу наездники и их скакуны не 
узнают родной манеж – настолько 
разительными будут преобразо-
вания.  

М еньше чем через два 
года здесь создадут 
один из лучших в 
мире конноспортив-
ных комплексов, в 

котором одновременно смогут содер-
жаться свыше 1000 лошадей.

О масштабе предстоящих перемен 
рассказали в вечерних новостях. После 
этого телеграм-каналы и интернет-со-
общества любителей скачек «взорва-
лись» комментариями. Завсегдатаи 
отметили, что с центральной трибу-
ны-палубы на время работ предусмо-
трительно убрали 160-летний колокол. 
Это такой же символ ипподрома, что и 
квадрига на фасаде центрального входа. 
Колокол повидал на своем веку всякое. 
Традиционно отбивал старт заездов 
и даже бил в набат: извещая о начале 
войны, во время пожара или после того, 
как однажды один из наездников умер 
на старте от сердечного приступа.

Привычный нам вид здание на Бе-
говой приобрело в 1955 году, когда со-
трудники мастерской Ивана Жолтов-
ского завершили ремонтные работы 
после большого пожара, возникшего 
на ипподроме в конце сороковых. За-
каз на восстановление стал «лебединой 
песней» архитектора – к моменту сдачи 
объекта мастеру было 88 лет. Кропот-
ливого труда требовал весь проект, но 
экскурсоводы всегда обращали внима-
ние на роспись на потолке над трибу-
нами. Вся эта огромная площадь была 
выполнена силами всего двух художниц. 

И вот спустя семьдесят лет лошади 
и наездники с квадриги вновь наблю-
дают за тем, как на ипподроме возводят 
строительные леса. «В этом году Цен-
тральному Московскому ипподрому 
исполняется 190 лет. Место с богатей-
шей историей, один из первых спор-
тивных комплексов в столице и место 
проведения досуга многих поколений 
москвичей. Пора привести его в поря-
док. По поручению президента России 
Владимира Владимировича Путина мы 
вместе министром сельского хозяйства 
Дмитрием Николаевичем Патруше-
вым разработали и приступаем к реа-
лизации проекта комплексной рекон-
струкции Московского ипподрома», –  
такими словами Сергей Собянин дал 
старт строительным работам.

Центральный Московский иппод-
ром основан в 1834 году и является 
старейшим в России и первым в мире 
рысистым ипподромом. Главный 
корпус и пилоны ворот с конными  
скульптурами – объект культурного 

наследия регионального значения.  
Такое богатое архитектурное прошлое 
требует кропотливой работы по ре-
ставрации. 

Мэр Москвы рассказал, что исто-
рический облик памятнику будет воз-
вращен – специалисты отреставрируют 
кровлю, фасады, пол, расписные по-
толки, лепнину и другие элементы ин-
терьеров. Параллельно восстановят 
знаменитые пилоны ворот с конными 
скульптурами, украшающих въезд на 
ипподром со стороны Ленинградского 
проспекта. 

Будут и технические обновления. 
Вместимость основной зрительской 
трибуны Главного здания увеличится 
почти в два раза – до 2165 человек.  
В современном Конном дворе разме-
стят конюшни для скаковых лошадей 
на 282 головы и для беговых лошадей 
на 596 голов, возведут конноспортив-
ный комплекс площадью 15 тыс. кв. 
метров со встроенными дополни-
тельными конюшнями на 110 голов и 
тремя манежами. Появятся гостевые 
конюшни на 100 голов, построят хо-
стел для участников соревнований со 
спортзалом и столовой. Также пред-
усмотрен ветеринарный блок полного 
цикла на 24 головы. Ветеринаров обе-
спечат всем необходимым для работы: 
от высокоточной диагностики до опе-
ративного лечения и реабилитации. 
Будут работать карантинная конюшня, 
изолятор, реабилитационный центр и 
пункт допинг-контроля. У врачей будет 
доступ к аппаратам МРТ, КТ, рентгену 
и системе телемедицины.  

В зоне состязаний, соответствующей 
международным правилам, обустроят 
две тренировочные дорожки с мягким 
и твердым покрытием длиной 1,2–1,3 
км, сервисные дорожки для судей и те-
левизионных команд. Длина призовой 
скаковой дорожки составит 1,6 км, ши-
рина – 24 метра, что позволит увели-
чить число участников скачек до десяти. 
На такую же вместимость рассчитана 
и призовая дорожка для рысистых бе-
гов длиной 1,4 км и шириной 23 метра.

Благоустроят пространство вну-
три скакового и бегового кругов – для 
зрителей оборудуют дополнительную 
площадку в виде шатровой зоны фи-
ниша и площадку для мероприятий. 
Для прохода внутрь стадиона возведут 
подземный пешеходный переход. Для 
выхода лошадей из конюшен и обратно 
оборудуют двухпутный широкий тон-
нель, также предусмотрен тоннель для 
проезда крупногабаритной обслужива-
ющей техники.

Прибавится комфорта и у «тотош-
ников»: вместо двух залов, где делали 
ставки, откроют четыре зала тотали-
затора на 280 человек. Будет сохранен 
и исторический ресторан на 150 мест.

«Москвичи получат еще одно клас-
сное общественное пространство. Сюда 
будет интересно и приятно приходить 
всей семьей. А для местных жителей 
мы проведем благоустройство Беговой 
аллеи и сквера перед главным входом 
на ипподром. Завершить комплексную 
реконструкцию Центрального Москов-
ского ипподрома планируется в 2026 
году», – пообещал Сергей Собянин.

Началась комплексная реконструкция Центрального Московского ипподрома

БОЛЬШИЕ  
ПЛАНЫ ДЛЯ 
ИНТЕГРАЦИИ

На станции МЦД-4 
Москва-Сити открыли 
северный вестибюль  
и пешеходную галерею

Более 340 столичных 
предприятий обеспечи-
вают градостроительную 
отрасль на 95%
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200
построено  

и реконструировано за 13 лет

 ОБЪЕКТОВ СПОРТА

 08ТЕМА НОМЕРА:  
ЮБИЛЕЙ ФОНДА 
ВЕТЕРАНОВ 
СТРОИТЕЛЕЙ
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ПАМЯТНИК 
ТИТАНИЧЕСКОМУ 
ТРУДУ
Монумент первому 
космонавту Земли 
потребовал от создателей 
новых решений  
и технологий
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Скачки – я сегодня фаворит
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Проект станции «Корниловская»

ГОРОД  СОБЫТИЯ ГОРОД  СОБЫТИЯ

  Сергей Чаев

В районах Ховрино и Головин-
ский с населением 197 тыс. 
человек город реализует про-
грамму комплексного развития. 
На их территориях улучшается 
транспортная инфраструктура, 
строятся и реконструируются 
социальные объекты. Возво-
дится жилье по программе 
реновации.

МЕДИЦИНА ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
Согласно программе «Мой район» 

две взрослые поликлиники на террито-
рии районов уже обновлены. Работы 
ведутся в филиале № 1 детской город-
ской поликлиники № 133.

«Мы активно продолжаем рекон-
струкцию амбулаторного звена Мо-
сквы, внедряя новые стандарты и но-
вые технологии и, конечно, массово 
реконструируя старые поликлиники. 
Реконструкцию на сегодняшний день 
прошли более 200 из них. В этом году 
будут приведены в порядок еще 100, 
среди которых и медучреждение в 
Ховрино, оно должно быть готово к 
вводу в сентябре–октябре. Так что в 
следующем году нам останется ре-
конструировать еще около 40–50 по-
ликлиник и в целом программа будет 
завершена – все поликлиники Москвы 
станут новыми и качественными», – 
сказал мэр Москвы во время осмотра 
медучреждения.

Трехэтажное здание поликлиники 
площадью 2 тыс. кв. метров было по-
строено в 1972 году. Медицинскую по-
мощь здесь получали 13 тыс. малень-
ких москвичей. А в августе 2022-го на-
чалась ее комплексная реконструкция. 
На время работ пациентов перевели в 
филиалы № 2 и № 3.

После обновления поликлиника 
сможет принимать 379 детей в смену. 
Здесь будут работать 29 врачей – педи-
атры, оториноларинголог, офтальмо-
лог, детский хирург, ортопед, невролог, 
физиотерапевт, врачи ультразвуковой 
и функциональной диагностики.

Здание практически полностью пе-
рестроят. Специалисты сделают новый 
фасад, заменят инженерные комму-
никации, внутренние перегородки и 
стяжки пола, лифт, системы вентиля-
ции и кондиционеры, дверные и окон-
ные блоки. В поликлинике создадут 
более комфортную безбарьерную среду 
для маломобильных посетителей.  
В соответствии с новым московским 
стандартом модернизации поликлиник 
сделают отдельный вход через фильтр-
бокс, что позволит разделить здоровых 
и заболевших детей и предотвратить 
распространение инфекции. Для моло-
дых родителей предусмотрели комнату 
здорового ребенка. 

Учреждение оснастят новейшим 
медицинским оборудованием, вклю-
чая рентгенологический диагности-
ческий комплекс, аппараты УЗИ 
экспертного класса, лор-установку, 
офтальмологические приборы. В ре-
зультате врачи смогут применять наи-
более современные виды диагностики. 
А кабинеты расположат так, чтобы 
снизить вероятность возникновения 
очередей. Территорию вокруг здания 
благоустроят. 

«Раньше мы завидовали условиям, 
в которых работают частные амбула-
тории, а теперь пусть они нам зави-
дуют. Лично я нигде не видела таких 
красивых интерьеров, мебели, такой 
удобной планировки, столько совре-
менного оборудования, как у нас в уже 
обновленных филиалах», – сказала 
главврач поликлиники Дина Русинова.

ШКОЛА ЗНАНИЙ
Новая школа № 648 в Ховрино 

примет первых учеников 1 сентября.  
Строительство здания завершено. Про-
ект финансировался в рамках Адресной 
инвестиционной программы города 
Москвы. В трехэтажном корпусе пло-
щадью более 8 тыс. кв. метров смогут 
заниматься 150 дошкольников и 200 
школьников. Для них создали ком-
фортное и безопасное образовательное 
пространство, включая безбарьерную 
среду для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Школьный и 
дошкольный блоки имеют отдельные 
входы. Для самых маленьких обустро-
или шесть трансформируемых груп-

повых ячеек, физкультурный и му-
зыкальный залы, где малыши смогут 
развивать логическое мышление, зани-
маться английским языком, музыкой, 
танцами, мини-футболом, теннисом, 
тхэквондо, а также стать участниками 
хорового объединения.

В распоряжении школьников удоб-
ные учебные кабинеты, многофунк-
циональный библиотечный центр и 
зал для проведения мероприятий.  
В корпусе обустроили кабинет окру-
жающего мира, который станет ос-
новной площадкой для развития 
естественнонаучной грамотности.  
Здесь есть спортивный зал с современ-
ным оборудованием и инвентарем. 
Это расширит возможности для фи-

зического развития ребят, позволит 
проводить занятия по адаптивной 
физкультуре. Откроются и многочис-
ленные кружки в рамках дополнитель-
ного образования. Рядом со школой 
обустроили спортивные и игровые 
площадки, а также места для отдыха.

ЖИЛЬЕ НОВОГО ФОРМАТА
В соседнем Головинском районе 

80 семей готовятся переехать в новые 
квартиры по программе реновации. 
Для ее участников по индивидуаль-
ному проекту построили односекцион-
ный жилой дом с подземным паркин-
гом по адресу улица Лавочкина, дом 2. 

Фасад современного здания выпол-
нили из трехслойных железобетонных 
панелей, облицованных кирпичом и 
архитектурным бетоном. В доме за-
стеклили все лоджии. В квартирах и 
местах общего пользования выпол-
нили улучшенную отделку в соответ-
ствии с требованиями московского 
стандарта реновации. Для снижения 
затрат на эксплуатацию и коммуналь-
ные платежи дом оборудовали автома-
тизированной системой контроля и 
учета потребления энергоресурсов. На 
первом этаже здания разместили по-
мещения под офисы и объекты сферы 
услуг. В шаговой доступности от но-
востройки расположены Кронштадт-
ский сквер, парк усадьбы Михалково, 
Большой Головинский пруд, а также 
магазины, заведения общественного 
питания, школы, детские сады и другие 
социальные объекты. В четырех авто-
бусных остановках от дома находится 
станция метро «Водный стадион».

В районе реновация затронет 137 
ветхих и пятиэтажных домов. Правда, 
снесут не все. Ожидается, что после 
расселения три из них сохранят как 
«дома авторской архитектуры».

  Екатерина Шохина

Еще лет 15 тому назад часто 
можно было услышать пес-
симистичные высказывания 
москвичей, обсуждавших между 
собой какие-либо актуальные 
городские проблемы: «Да кто 
же нас услышит? Все равно все 
сделают по-своему!» Ситуация 
изменилась в 2014 году, когда 
Департамент информационных 
технологий Москвы разработал 
систему электронных опросов 
«Активный гражданин».

За 10 лет существования платформы 
ее участниками стали почти семь мил-
лионов человек, то есть каждый второй 
москвич. Именно с помощью этого 
проекта горожане почувствовали себя 
не просто жителями, а гражданами с 
правом совещательного голоса. 

На днях мэр Москвы Сергей Собя-
нин написал в своем блоге: «Наверное, 
мы были первым крупным городом в 
мире, который создал электронную 
платформу для голосований, с помо-
щью которой можно узнать мнение 
миллионов людей практически по 
любому вопросу». 

Боевое крещение «Активный граж-
данин» получил в 2017 году, когда на 
его платформе началось обсуждение 
разрабатываемой городом программы 
реновации. Как и любое новое дело, 
она не сразу получила одобрение мо-
сковских старожилов. Люди привыкли 
к своим районам, улицам и пусть ма-
леньким, но родным квартирам. Мно-
гим казалось, что переселение будет 
насильным, бесправным, что они ока-
жутся в других частях города, а то и 
за его чертой. Широкое обсуждение 
на онлайн-платформе, возможность 
высказаться, услышать мнение сосе-
дей, чиновников и строителей позво-
лило будущим новоселам понять суть 
реновации, оценить ее достоинства и 
поддержать начинание властей.

Стать участником принятия ре-
шения психологически очень важно 
для любого человека. Именно это 
ощущение сопричастности создает 
«Активный гражданин». И не просто 
ощущение, а реальность. Достаточно 
привести примеры того, как с помо-
щью совещательного голоса москви-
чей были решены важные столичные 
проблемы. Так, по просьбам жителей 
в «Активном гражданине» в 10 тыс. 
московских дворов было высажено 
более одного миллиона деревьев и ку-
старников. Выбраны и реализованы 
проекты благоустройства 3 тысяч  

дворовых территорий, скверов, раз-
личных общественных пространств. 
Например, долгие споры и обсуждения 
вели горожане по поводу благоустрой-
ства природно-исторического парка 
«Битцевский лес», весьма запущен-
ного и имевшего криминальную славу.  
В ходе голосования абсолютное боль-
шинство – 14 6191 (82%) человек из 
17 9077 – поддержало реконструкцию 
важной зеленой зоны города. Сегодня 
Битца – любимое место отдыха жите-
лей юго-запада столицы и при этом 
абсолютно безопасное. 

Важная тема, которая не сходит с 
повестки «Активного гражданина», –  
строительство спортивных и досуго-
вых центров в шаговой доступности. 
По решению, принятому гражданами, 
вдоль улицы Академика Янгеля в 
Южном Чертаново создали рекреа-
ционный центр «Зеленый бульвар». 
Там обустроили спортивный кластер, 
включающий скейт-парк, памп-трек, 
универсальную площадку для игры 
в мини-футбол, волейбол или ба-
скетбол и отдельную площадку для 
пинг-понга. В парке 60-летия Октября 
по итогам голосования оборудовали 
площадку для катания на скейтбор-
дах. Она поделена на две зоны: для 
уличного катания и трюков. На пло-
щадке могут заниматься и новички, 
и профессионалы.

Еще одним направлением для го-
лосований стало здравоохранение. 
В проекте «Активный гражданин» 
горожане поддержали обновление и 
строительство поликлиник по новому 
московскому стандарту.

Список тем, обсуждаемых онлайн, 
поистине огромен. Это и сохранение 
архитектурных и исторических па-
мятников, и создание рекреационных 
проектов и объектов инфраструктуры. 
Мнение людей всегда учитывается. Так 
было при создании концепции преоб-
разования Северного речного вокзала. 
В голосовании приняли участие более 
200 тысяч граждан. Из них около 1700 
предложили свои идеи обустройства. 

Без учета мнения жителей не обхо-
дятся и мегапроекты столицы – тысячи 
предложений они высказали по вопро-
сам оформления и названий новых 
станций метро. В итоге мнения горо-
жан учли при выборе концепций стан-
ций метро «Сокольники», «Рижская», 
«Марьина Роща» БКЛ, «Солнцево» 
и «Новопеределкино» желтой ветки.

С 2014 года москвичи 250 милли-
онов раз поделились своим мнением 
на онлайн-платформе, свыше 6 ты-
сяч идей было реализовано. Если бы 
подобные голосования проводили 
в режиме офлайн, то для обработки 
информации экспертам потребовалось 
бы 50 лет работы в режиме нон-стоп.

250 миллионов мнений москвичей учел «Активный гражданин» за 10 лет работы

Знаем, чего хотим

Будем жить теперь по-новому
Районы на севере столицы проходят масштабную модернизацию

А
ГЕ

Н
ТС

ТВ
О

 «
М

О
С

К
В

А
»

СТРОИТЕЛЬСТВО СТАНЦИИ  
«ПОТАПОВО» ЗАВЕРШИТСЯ  
ДО КОНЦА ГОДА

Об этом сообщил в своем теле-
грам-канале мэр Москвы Сергей 
Собянин. Объект возводится по новой 
технологии – это будет первая отапли-
ваемая наземная станция в столич-
ном метро. Для этого там установят 
больше вентиляционного оборудо-
вания, за счет чего увеличат подачу 
теплого воздуха. Минимизировать 
теплоотдачу и исключить дальнейшие 
проблемы с эксплуатацией, такие как 
образование наледи, поможет допол-
нительное утепление вестибюлей и 
использование двойных стеклопаке-
тов на путевых стенах станции.

Появится здесь и скульптура всемир-
но известного автора, члена Союза 
художников России Даши Намдакова. 
Выполненная в духе минимализма, 
она будет символизировать движе-
ние и динамичное развитие Москвы.

Сейчас на станции идет монтаж ме-
таллоконструкций и облицовка фа-
сада здания, большая часть которого 
будет сделана из стекла. «Потапово» 
станет 27-й станцией Сокольниче-
ской линии. С ее открытием многие 
жители поселения Сосенского смогут 
добираться до метро пешком  
и сэкономить в пути до 40 минут 
в день. Улучшится транспортное 
обслуживание и еще двух поселений 
ТиНАО – Воскресенского и Щербин-
ки, а также района Южное Бутово.

КОРОТКО

  Сергей Чаев

Деловой район «Москва-Сити» 
стал более доступным. Новый 
вестибюль в составе городского 
вокзала Москва-Сити обеспечил 
вход на одноименную станцию 
четвертого диаметра со стороны 
Мукомольного проезда. Благо-
даря транзитной пешеходной 
галерее для пассажиров путь 
от вокзала до жилых комплек-
сов со стороны Шелепихинской 
набережной сократился с 40 до 
5–7 минут.

Г ородской вокзал Москва- 
Сити расположен между стан-
циями Кутузовская и Бело-
русская МЦД-4, на новой со-
единительной ветке между 

Калужским и Белорусским направ-
лениями железной дороги. 

В ходе первого этапа создания вок-
зала в сентябре 2023 года открылись 
две современные пассажирские плат-
формы и южный вестибюль. В апреле 
2024-го завершился второй этап – 
строительство северного надземного 
вестибюля и транзитной пешеходной 
галереи, обеспечивающих выход к 
жилой застройке в Мукомольном 
проезде. 

Современный вокзал значительно 
улучшил транспортную доступность 
как непосредственно ММДЦ «Мо-
сква-Сити», так и «Большого Сити» – 
прилегающих городских территорий, 
расположенных на обоих берегах Мо-
сквы-реки. В общей сложности в зоне 
его притяжения проживают свыше  
570 тыс. жителей районов Прес-
ненский, Хорошёвский, Дорогоми-
лово, Хорошёво-Мнёвники и Фи-
лёвский Парк. Коснутся перемены  

и подмосковных населенных пун-
ктов Апрелевка, Крекшино, Внуково 
и других, расположенных вдоль Ка-
лужского направления МЦД-4, от ко-
торых путь до делового центра стал 
значительно (в два-пять раз) быстрее. 

При этом станция Москва-Сити 
побила два столичных рекорда. Она 
одна из самых высоко расположен-
ных в городе, поскольку находится 
на эстакаде, на расстоянии 16 метров 
от земли. А ее вестибюль и переход 
– самые протяженные в столице, их 
длина составляет 320 метров. 

«Москва-Сити» – крупнейший 
деловой центр нашей страны. Сюда 
каждый день прибывают десятки ты-
сяч пассажиров. Для эффективной  

работы этого огромного транс-
портного комплекса нужны совре-
менные городские вокзалы, кото-
рые интегрированы с различными 
видами транспорта. Один из них – 
Москва-Сити на четвертом Москов-
ском центральном диаметре, вторую 
очередь которого мы запускаем. Его 
возводили в сложнейших условиях 
плотной городской застройки», – ска-
зал мэр Москвы Сергей Собянин на 
открытии северного вестибюля и пе-
шеходной галереи. 

Он напомнил, что транспортную 
доступность крупнейшего делового 
центра страны обеспечивают 18 стан-
ций метро, МЦД, МЦК и другие виды 
транспорта. 

«Приняли решение сменить 
прежнее название на более подхо-
дящее – «Москва-Сити». Станции 
столичной подземки, МЦК и МЦД 
объединены здесь в два транс-
портных узла. «Москва-Сити» – 
это платформа Филёвской линии ме-
тро (бывшая «Международная»), МЦК 
(бывшая Деловой центр) и МЦД-4.  
А «Деловой центр» – станция Филёв-
ской линии (бывшая «Выставочная») 
и Солнцевского радиуса метро, плюс 
БКЛ», – написал в своем телеграм-ка-
нале столичный градоначальник.

Заместитель генерального дирек-
тора ОАО «РЖД» Олег Тони расска-
зал про главную особенность открыв-
шегося вестибюля. Вместо станции  

и отдельного перехода для пассажиров 
здесь впервые сделали единый тер-
минал. По его словам, такое решение 
является экономически эффективным.

Благодаря новой инфраструктуре 
две части Пресненского района, раз-
деленные железной дорогой, связаны 
удобным и безопасным переходом. Это 
самая протяженная галерея в России и 
Европе. Путь пешком от жилых ком-
плексов на Шелепихинской набережной 
до ММДЦ «Москва-Сити» сократится 
приблизительно в восемь раз – с 40 до 
пяти минут. Необычна и сама галерея, с 
которой открывается панорамный вид 
на Москву. Мэр отметил, что она может 
стать новой туристической точкой. По 
прогнозам экспертов, после открытия 
северного вестибюля поток пассажи-
ров вокзала Москва-Сити на МЦД-4 
возрастет с 2,4 тыс. до 3,3 тыс. человек 
в сутки. Учитывая, что вокруг активно 
строятся новые многоэтажки, к 2030 
году количество горожан, ежедневно 
пользующихся этой станцией, вырастет 
до 6 тыс. человек. Пассажиропоток всего 
транспортного узла Москва-Сити за 
шесть лет должен увеличиться в полтора 
раза – до 155 тыс. пассажиров в сутки. 

«У нас здесь большие планы. Для 
интеграции городского транспорта 
необходимы современные вокзалы. 
К тому же в этом месте будут еще две 
станции метрополитена, и нам необ-
ходимо дорабатывать инфраструктуру 
действующих вокзалов, развивать их, 
интегрировать и так далее. Поэтому в 
работе на 2025–2026 годы целый ряд 
проектов», – добавил Сергей Собянин.

Впрочем, работы продолжаются и 
на самом вокзале Москва-Сити. Пред-
стоит интеграция его южного вести-
бюля со станцией МЦК. Таким обра-
зом, пересадка между разными видами 
транспорта станет еще удобнее.

Большие планы для интеграции
На станции МЦД-4 Москва-Сити открыли северный вестибюль и пешеходную галерею

  Виктор Дмитриев 

На северо-западе Москвы идет 
активное строительство Рублёво- 
Архангельской линии метро. 
Станция «Народное Ополчение» 
должна улучшить транспортное 
обслуживание сразу 180 тыс. 
жителей района Хорошёво-Мнев-
ники. После ее запуска станет 
гораздо быстрее добираться как 
до «Москва-Сити», так и до за-
падных районов города. Напри-
мер, путь до станции «Строгино», 
которая будет пересадочной, 
сократится в 3,5 раза. 

Решение о строительстве Рублёво- 
Архангельской ветки метро мэр Мо-
сквы Сергей Собянин принял еще в 
2012 году. Первые две ее станции – 
«Деловой центр» и «Шелепиху» – 
открыли шесть лет назад в составе 
Большой кольцевой линии (БКЛ). А в 
2021-м начались работы по строитель-
ству сразу двух пусковых комплексов 
от станции «Шелепиха» общей протя-
женностью 12,7 километра. Это шесть 
станций: «Звенигородская», «Народ-
ное Ополчение», «Бульвар Генерала 
Карбышева», «Серебряный Бор», 
«Строгино», «Липовая Роща». В работе 
станции первого комплекса – «Звени-
городская», «Народное Ополчение» и 

«Бульвар Генерала Карбышева». Завер-
шена проходка перегонных тоннелей 
между «Звенигородской» и «Народным 
Ополчением». В планах – начало про-
ходки тоннелей на участке «Народное 
Ополчение» – «Бульвар Генерала Кар-
бышева». В стади разработки градо-
строительная документация и по треть-
ему пусковому комплексу – продлению 
Рублёво-Архангельской линии еще на 
две станции: «Рублево-Архангельское» 
и «Ильинская». 

Во вторник мэр лично приехал про-
верить, как идут работы на станции 
«Народное Ополчение», расположен-
ной вдоль улицы Демьяна Бедного на 
пересечении с проспектом Маршала 
Жукова. Она будет пересадочной  

на одноименную станцию Большой 
кольцевой линии метро. Плотность ее 
пассажиропотока прогнозируется на 
уровне 16 тыс. человек в сутки.

Ознакомившись с ходом работ,  
Сергей Собянин отметил: «Мы присту-
пили к строительству одного из самых 
больших радиусов метро – Рублёво-Ар-
хангельской линии, которая начина-
ется от «Москва-Сити». Она улучшит 
транспортное обслуживание 800 тыс. 
москвичей, а также разгрузит Ново-
рижское шоссе. Важная и достаточно 
непростая стройка будет реализовы-
ваться в несколько этапов».

Генеральный директор АО «Объ-
единение «Ингеоком» Сергей Ки-
дяев пояснил, что на строительстве  

станции на 90% готовы ограждающие 
конструкции, завершено ее присое-
динение к Большой кольцевой линии 
метро. Выполнены все монолитные 
работы, связанные с возведением ос-
новных конструкций.

«Народное Ополчение» – станция 
мелкого заложения. Ее глубина всего 
23 метра, но при этом она филигранно 
вписана в окружающую ее плотную 
жилую застройку, которая добавляет 
немалых сложностей в ходе работ. 

Одна из важных задач, по словам 
строителей, вынести инженерные 
коммуникации – сети связи и ком-
мутационного оборудования, газо-
провод, водопровод – за территорию 
котлована. Подобные проекты в сто-
лице уже реализовали, так что опыт 
у них есть. В работе они используют 
самые современные технологии. Так, 
на участках, где строители опускались 
ниже уровня грунтовых вод, были 
применены специальные способы по 
джет-закреплению основания, дабы 
избежать водопритоков.

Как и все новые станции, «Народ-
ное Ополчение» строится с учетом 
максимального комфорта для пасса-
жиров. Здесь установят турникеты с 
функцией оплаты проезда банковской 
картой и по биометрии, автоматы по 
продаже билетов и понятная навига-
ция в едином стиле. 

Строящаяся станция «Народное Ополчение» готова на треть

До Рублёвки на метро
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Строительство станции «Народное Ополчение» Рублёво-Архангельской линии метро 

Новое здание школы № 648 по адресу ул. Фестивальная, д. 16а

М
А

К
С

И
М

 М
И

Ш
И

Н
, П

Р
Е

С
С

-С
Л

УЖ
Б

А
 М

Э
РА

 И
 П

РА
В

И
ТЕ

Л
Ь

С
ТВ

А
 М

О
С

К
В

Ы

Северный вестибюль московского городского вокзала Москва-Сити 
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  Екатерина Шохина

В середине XX века столица пе-
реживала период строительного 
бума. Именно в это время были 
возведены знаменитые высотки, 
застраивались новые жилые 
кварталы. В городе работали 
десятки строительных комбина-
тов. В 1990-е годы казалось, что 
проще использовать продукцию 
не отечественных, а зарубежных 
производителей. Страну запо-
лонили импортные материалы. 
Московские строительные ком-
бинаты продолжали работать, 
но со значительно меньшей отда-
чей. С «приходом» в Россию бес-
прецедентных западных санк-
ций столичная строительная 
отрасль не только не сломалась, 
но получила новый импульс для 
своего развития. 2023 год стал 
рекордным по введению в строй 
жилой и нежилой недвижимо-
сти. И этот успех обеспечил вы-
росший на 6,2% объем произво-
димых в Москве строительных 
материалов. 

М эр столицы Сергей 
Собянин в своем теле-
грам-канале отметил: 
«Столичные иннова-
ционные системы, кон-

струкции и материалы позволяют уско-
рить темпы возведения объекта, улуч-
шить качество постройки и упростить 
эксплуатацию уже готового здания. Се-
годня в Москве более 340 предприятий 
обслуживают московские стройки». 
Он также подчеркнул значительную 
роль поддержки промышленности, ока-
зываемой городом. Сейчас доступно 
больше 20 системных мер оказания 
помощи – от финансовых инструментов 
до содействия в подборе участков и их 
предоставления на льготных условиях. 
Благодаря им строительная отрасль ме-
гаполиса сумела обрести независимость 
от внешнего рынка более чем на 95%.

ОТ БЕТОНА  
ДО ОТДЕЛКИ

Руководитель Департамента разви-
тия новых территорий города Москвы 
Владимир Жидкин рассказывает: «Сей-
час можно с уверенностью говорить о 
том, что после ухода зарубежных по-
ставщиков наша строительная отрасль 
почти полностью обеспечила себя ба-
зовыми материалами российского про-
изводства. Это бетон и строительные 
растворы, лифты, сухие строительные 
смеси, алюминиевые композитные па-
нели, звукоизоляционные, теплоизо-
ляционные, огнезащитные, гидроизо-
ляционные, кровельные и фасадные 
материалы, облицовочный кирпич, сте-
новые блоки, железобетонные изделия, 
водосточные системы, строительная 
керамика».

Примером активно работающего 
предприятия можно назвать компанию 
FSPRO в Новой Москве, специализиру-
ющуюся на производстве современных 
фасадных конструкций из металла. Их 
продукция, разработанная и произве-
денная с максимальной точностью для 
конкретного объекта, уже преобразила 
ряд жилых комплексов и зданий. Се-
годня фасады FSPRO украшают дома 
ЖК «ЗилАрт», «Новые Черемушки», 
«Дискавери», медицинского центра 
«МедСи». Покрытия FSPRO не подвер-
жены коррозии и деформации, пре-
красно переносят внешние воздействия, 
не горят и не наносят вреда здоровью 
людей, быстро монтируются и сохра-
няют первоначальный внешний вид. 

Владимир Жидкин с гордостью от-
мечает, что в рекордные сроки в Но-
вой Москве был построен уникальный 
технополис модульного домостроения. 
«Производство технополиса позволяет 
осуществлять полный цикл: от выпуска 
каркаса в сборно-монолитном испол-
нении до выполнения полной отделки 
модуля, включая обустройство фаса-
дов и окон, с внутренней инженерией. 
Несколько лет назад такая технология 
казалась почти фантастикой, а сегодня 
по ней возводятся жилые комплексы», –  
говорит глава департамента.

На заводе в Новой Москве на поток 
уже поставили производство много-
этажек, детских садов, поликлиник и 
школ. Оно напоминает автомобиль-
ный сборочный конвейер, когда детали 
постепенно собирают в единое целое. 
Все крупные блоки отливают в цехах. 
Там же их собирают по принципу кон-
структора. Таким образом, блоки для 
трехкомнатной квартиры удается сде-
лать меньше чем за час, а детали много- 
этажного дома собрать всего за месяц. 
Готовые «кубики» из цеха отвозят на 
стройплощадку, а рабочим остается 
только собрать детали по инструкции.

ОТЕЧЕСТВЕННОЕ –  
ЗНАЧИТ, ОТЛИЧНОЕ

По результатам недавнего иссле-
дования, проведенного Минстроем, 
столичный мегаполис стал лидером в 
России по качеству городской среды. 
Уходит в прошлое понятие спальных 
районов. Сегодня и старая, и Новая Мо-
сква стремятся быть комфортными, 
красивыми, экологичными. Все стро-
ящиеся здания – жилые, социальные, 
коммерческие – перестают выпол-
нять только утилитарную функцию 
и превращаются в украшение города. 
И, как утверждают архитекторы и де-
велоперы, отечественная продукция 
смогла в короткое время практически 
полностью заменить импорт по всем 
направлениям.

Первый вице-президент Союза мо-
сковских архитекторов Алексей Комов 
рассказывает, что в прошлом году Союз 
вместе с Алюминиевой Ассоциацией 
выпустил специальный путеводитель 
по алюминиевым финишным покры-
тиям, чтобы помочь архитекторам и 
проектировщикам ориентироваться 
как в самих технологиях, так и в их 
производителях. В путеводителе на 
примерах отечественных образцов 

архитектуры демонстрируются техно-
логические особенности продукции.  
«Я думаю, что проект очень своевре-
менный, – поделился эксперт. – Если 
раньше архитектор, просматривая ка-
талоги зарубежных компаний, получал 
заранее «готовые решения», то сейчас у 
него есть возможность заказать целые 
линейки нужных материалов. Я по соб-
ственному опыту работы могу сказать, 
что содружество архитектора, техно-
лога и производителя не просто дают 
новое звучание русской архитектуре. 
Синергия такого партнерства позво-
ляет создавать флагманские объекты, 
которые надолго обеспечат кумулятив-
ное инновационное движение вперед –  
а именно это делает нашу профессию 
локомотивом развития нашей страны».

Главный архитектор проектной ма-
стерской ITEM Сергей Карлисон добав-
ляет: «На рынке появились оригиналь-
ные российские материалы: к примеру, 
фасадная плитка, кровельная черепица, 
новые линейки рулонных материалов 
компании «Технониколь», многочис-
ленные локально произведенные сухие 
смеси, строительная химия, фасадные 
системы, химические анкеры».

Иногда, как утверждает сооснова-
тель архитектурного бюро Osetskaya.
Salov (ARCHSLON) Александр Салов, 
новое – хорошо забытое старое. «На-
пример, в отделке интерьеров мы при-
меняем импортные материалы только 
в самых исключительных случаях.  
В последнее время нам все реже прихо-
дится искать зарубежные аналоги. Мно-
гие бренды возвращаются из советских 
времен и обладают действительно вы-
соким качеством. Это и сверхпрочные 
золь-силикатные краски, и различные 
реставрационные составы, восходящие 
по времени к архитектуре начала про-
шлого века. Сегодня производители 
возвращаются к натуральным матери-
алам. Настоящая революция в области 
современной архитектуры произошла 
благодаря внедрению безрамного остек- 
ления, которое было использовано в 
том числе при оформлении нового па-
вильона «Атом» на ВДНХ», – говорит 
Салов.

ПАРКИ НА ВЕКА
Ведущий архитектор архитектурного 

бюро Кирилла Теслера Максим Рощин, 
специалист по созданию рекреацион-
ных пространств, считает, что в их об-
устройстве важным аспектом является 
применение долговечных материалов, 
отвечающих условиям климата и экс-
плуатации. «Если еще пять лет назад 
рынок отечественных производителей 
не отличался широким вариативным 
рядом готовой продукции, то сейчас 
материально-техническая база значи-
тельно расширилась. Появились оте-
чественные композитные материалы, 

заменившие традиционные отделоч-
ные, например, древесину. Стоит от-
метить, что применение композитов 
продлевает срок эксплуатации изде-
лий при сопоставимом внешнем виде, 
издержки на содержание у полимеров 
в разы меньше», – отмечает Рощин.

Не только креативность и долговеч-
ность стали причиной использования 
современных композитных материалов, 
но и их стоимость. «Первоначально при 
обустройстве бульвара от станции ме-
тро «Сокольники» планировалось ис-
пользовать немецкий клинкерный кир-
пич. Но цена оказалась неприемлемой. 
И тогда было инициировано производ-
ство отечественного клинкерного кир-
пича высочайшего качества при значи-
тельно более низкой себестоимости», –  
отмечают в архбюро «Мегабудка».  

ПОДЗЕМКА НАШЕГО 
ПРОИЗВОДСТВА

2023 год стал ударным по тем-
пам и количеству строящихся и от-
крытых линий столичного метро.  
В общей сложности в Москве было про-
ведено 36 км линий метрополитена, 
запущено 14 станций. Такие масштабы 
потребовали большого количества 
стройматериалов и оборудования.

По словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам градостроительной 
политики и строительства Андрея 
Бочкарёва, при формировании спис- 
ка поставщиков оборудования и ма-
териалов для строительных работ по 
расширению Московского метрополи-
тена предпочтение отдается российским 
компаниям, которые производят эска-
латоры, рельсы, стрелочные переводы, 
энергосиловое оборудование, лифты, 
детали архитектурной отделки станций. 

Например, реконструируемое элек-
тродепо «Владыкино» будет оснащено 
ультрасовременным оборудованием 
отечественного производства: вакуум-
ной системой очистки, блочной под-
станцией БКТП-1600кВА, вентиляци-
онным оборудованием. Генподрядчик 
строительства метро – компания «Мос- 
инжпроект» – активно развивает со-
трудничество с поставщиками по всей 
стране. Для удобства взаимодействия 
создана цифровая платформа, где парт- 
нерам предоставляются online-сервисы. 
Это стимулирует конкуренцию и повы-
шает качество продукции.

Преимущественно отечественные 
материалы сегодня используются и 
при архитектурной отделке новых 
станций метрополитена. Сооснова-
тель архитектурного бюро Osetskaya.
Salov (ARCHSLON) Татьяна Осецкая 
рассказывает: «В отделке станции метро 
«Кленовый бульвар», над которой мы 
работали, все материалы были отече-
ственными. Станция стала площадкой 
использования всего самого-самого: 
своды покрыты самыми большими в 
метро гнутыми панелями из ячеистого 
алюминия российского производства, 
на полах уложены самые крупные гра-
нитные плиты и самые большие скамей-
ки-камни, выполненные из полимер-
ного состава. Ко всем материалам было 
особенное внимание: как с точки зрения 
высочайших требований к эстетике, так 
и в отношении крайне жестких эксплуа- 
тационных характеристик».

У рынка отечественных стройма-
териалов в Москве большое будущее. 
Выступая на днях перед депутатами 
Госдумы, премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин констатировал: «Повышение 
производительности труда, наращива-
ние несырьевого экспорта, инвестиции, 
поддержка МСП и импортозамещение 
помогут РФ войти в четверку крупней-
ших экономик мира».

ДОСТИЖЕНИЯ  ТЕНДЕНЦИИ

СТРОИТЕЛЬНАЯ ОТРАСЛЬ 
МОСКВЫ СУМЕЛА ОБРЕСТИ 
НЕЗАВИСИМОСТЬ ОТ 
ВНЕШНЕГО РЫНКА 
БОЛЕЕ ЧЕМ НА 95%

Импортозамещение на марше
Более 340 столичных предприятий обеспечивают градостроительную отрасль на 95%
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  Кира Фишер

О преобразованиях, которые про-
исходят в столице, «Московская 
перспектива» поговорила с пер-
вым заместителем директора –  
главным архитектором  
ГБУ «ГлавАПУ» Артемом  
Дедковым. 

Что делает Правительство 
Москвы для повышения уровня 
развития городской инфраструк-
туры и экологической устойчиво-
сти? 

– Сегодня Москва является одним 
из самых красивых и удобных для 
жизни мегаполисов. В 2022 году наша 
столица заняла лидирующую позицию 
в мировом рейтинге по показателю 
уровня развития инфраструктуры. За 
последние 15 лет городом запущены 
десятки программ по улучшению каче-
ства городской среды, а безопасность 
и комфорт жителей становятся прио-
ритетом для города. 

С 2011 по 2023 год в Москве по-
строено и реконструировано более 

236 км линий и 114 станций метро. 
Открыта Большая кольцевая линия – 
самое длинное метрокольцо в мире. 
Строятся сотни километров новых 
дорог и магистралей, позволяющие 
жителям добираться до любой точки 
города, не пересекая центр и не обра-
зуя пробки в час пик. В прошлом году 
было открыто рекордное количество 
объектов транспортной инфраструк-
туры, благодаря чему, по сути, был 
создан новый транспортный каркас 
столицы.

Большое внимание уделяется бла-
гоустройству улиц и общественных 
пространств. Реализуемые проекты 
влияют в том числе на решение транс-
портных проблем и повышение каче-
ства работы систем здравоохранения 
и образования. 

Кроме того, каждый год улучша-
ется экологическая ситуация в Москве. 
Это происходит в том числе благодаря 
благоустройству парков и прибреж-
ных территорий, строительству очист-
ных сооружений. На замену старым 
приходят новые высокоэкологичные и 
высокотехнологичные производства. 

Сколько уже введено в экс-
плуатацию домов в рамках про-
граммы реновации? И какие прак-
тики проектирования применя-
ются при планировке и строи- 
тельстве таких новостроек? 

– С момента старта программы 
реновации возведено уже более 300 
новостроек общей площадью 4,3 млн 
кв. метров. Кроме того, в стадии про-
ектирования и строительства нахо-
дятся еще порядка 460 домов общей 
площадью более 8,8 млн кв. метров. 

Наша организация разработала  
47 проектов планировки территории 
по реновации в Москве из 89. Главной 
задачей стало создание наиболее ком-
фортных, доступных и безопасных 
городских пространств согласно са-
мым современным мировым практи-
кам проектирования. Так, в структуре 
новых кварталов появилось разгра-
ничение территории на публичные и 
приватные, благодаря чему у жителей 
домов появляется свое спокойное и 
комфортное пространство, где они 
могут отдохнуть, заняться спортом 
и провести досуг без посторонних 
людей. 

Кроме того, важно было грамотно 
и наиболее эффективно интегриро-
вать новую застройку в исторически 
сложившиеся микрорайоны, обе-
спечить проницаемость территории, 
организовать связные пешеходные 
маршруты и внутриквартальные про-
езды. Рядом с жилыми домами появ-
ляется вся необходимая инфраструк-
тура для жизни и отдыха: объекты об-
разования, спорта, здравоохранения, 
искусства и культуры.

Ежегодно город обновляет 
огромное количество социальных 
объектов – это школы, поликли-
ники, детские сады, прилегающие 
к ним территории. Сколько таких 
объектов планируется обновить, 
построить либо отремонтировать 
до 2025 года? 

– Формирование комфортной 
среды подразумевает активное строи- 
тельство социальных объектов в ша-
говой доступности от жилых кварта-
лов. Ежемесячно столичная система 

образования пополняется новыми 
объектами, возведенными по самым 
современным стандартам с соблюде-
нием принципа безбарьерной среды.

За 13 лет было построено порядка 
600 учреждений образования: 419 дет-
ских садов и 180 школьных зданий. За 
прошедший год открылись 24 новые 
школы и 47 дошкольных учреждений, 
в 2024–2025 годах город возведет еще 
150 объектов образования. 

Кроме того, планируется реализа-
ция программы поэтапного обновле-
ния школьных зданий: в текущем году 
начнется реконструкция 50 школ, а с 
2025-го в планах обновлять порядка 
100 школ в год.

С 2011 года в Москве построили 
почти 160 объектов медицины площа-
дью более 2,2 млн кв. метров. Активно 
модернизируются существующие по-
ликлиники, благодаря чему москвичи 
получают качественную медицинскую 
помощь в современных учреждениях, 
а врачи – работу в комфортных усло-
виях. В прошлом году был завершен 
первый этап реконструкции москов-
ских поликлиник: обновлено около 
200 зданий. Второй этап планируется 
завершить в 2025 году. Он включает в 
себя реконструкцию 140 и строитель-
ство минимум 10 новых поликлиник. 

Расскажите о мерах по улуч-
шению городских дворов и обще-
ственных пространств. За счет 
чего изменяется городская среда 
в Москве? 

– С 2011 года в Москве было бла-
гоустроено 825 улиц и общественных 
пространств, в том числе 22 улицы в 
прошлом году. Общая площадь бла-
гоустроенных территорий состав-
ляет 2,5 тыс. гектаров. В 2024 году 
планируется привести в порядок еще  
19 общественных пространств. Город 
не только преображается внешне, но 
и формирует новый образ жизни, соз-
дает новые точки притяжения, новые 
маршруты для пеших прогулок на све-
жем воздухе. 

В 2023 году также провели мас-
штабную работу по благоустройству 
дворовых пространств: обновили 1708 
дворов и внутриквартальных проез-

дов, а также 167 территорий объектов 
образования. ГБУ «ГлавАПУ» разра-
ботало концепции благоустройства 
дворов общей площадью около 3 тыс. 
гектаров. В планах города на текущий 
год привести в порядок почти 1700 
дворов и 121 территорию объектов 
образования. 

Активно реализуются программа 
мэра Москвы «Мой район» и метод 
соучаствующего проектирования, 
который позволяет жителям домов 
стать полноценными соавторами пре-
ображения той территории, которой 
он будет пользоваться ежедневно. 
Благодаря программе спроектиро-
вано и реализовано 16 дворов и два 
общественных пространства, благо-
устроены территории в 11 школах и 
более 50 площадок дрессировки и 
выгула собак. 

Как меняется городская ме-
бель – скамейки, беседки и прочие 
малые архитектурные формы в 
столице?

– Малые архитектурные формы – 
важнейший инструмент для развития 
культуры общественной жизни, кото-
рый меняет наше отношение к улицам 
и дворовым пространствам. Новая 
столичная мебель не только следует 
современным трендам городского 
дизайна, но и отвечает принципам 
функциональности и эстетики. Для 
встреч жителей в парках и скверах 
появляются новые места, оборудован-
ные подсветкой, зарядками и видеока-
мерами – всем тем, что обеспечивает 
наиболее безопасный и комфортный 
досуг москвичей. 

Городская мебель становится все 
более экологичной: в качестве эле-
ментов благоустройства используются 
природные материалы, такие как де-
рево и камень, появляются зеленые 
холмы и насыпи из песка.

Внимание также уделяется ин-
фраструктуре для маломобильных 
горожан: создаются пандусы, скаты 
с бордюров, удобные дорожные пе-
реходы, тактильная плитка. В такой 
инфраструктуре нуждается большая 
группа людей: родители с колясками, 
велосипедисты и пожилые граждане. 

ОБНОВЛЕНИЕ  ПРЕОБРАЗОВАНИЯ

Лидирующие позиции
Артем Дедков: «Город не только преображается, но и формирует новый образ жизни»
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В трех минутах от Сити
  Екатерина Шохина

В Центральном округе Москвы,  
в Шмитовском проезде, построят 
высотный жилой комплекс «Ше-
лепиха» общей площадью более  
63 тыс. кв. метров. Две 36-этаж-
ные башни будут объединены сти-
лобатной частью, в которой распо-
ложатся все необходимые объекты 
бытовой инфраструктуры: торго-
вые ряды, уютные кафе и ресто-
раны, сервисные службы. 

В рамках конференции «Ключевые 
векторы развития строительной отрасли 
в 2024 году» исполнительный директор 
по девелопменту АО «Мосинжпроект» 
Павел Дудулин рассказал о ходе строи-
тельства жилого комплекса: «В насто-
ящее время идет бетонирование башен 
ЖК на уровне пятого и восьмого этажей. 
В целом строительство должно быть 
завершено к середине 2026 года».

Он подчеркнул, что комплекс распо-
ложен в непосредственной близости от 
станции «Шелепиха» Большой кольце-
вой линии метро и Московского цен-
трального кольца (МЦК), а также имеет 
удобные выезды на Третье транспортное 
кольцо и Кутузовский проспект. Поэтому 
строить оптимальные маршруты до лю-
бой точки города смогут как автомоби-
листы, так и пассажиры общественного 
транспорта. Удачная локация комплекса 
позволит жителям быстро добираться 
до небоскребов делового центра «Мо-
сква-Сити», исторического центра сто-
лицы и Шелепихинской набережной. 

Для удобства автовладельцев в ЖК 
«Шелепиха» предусмотрена вмести-
тельная подземная автостоянка. В ней 
разместятся не только обычные маши-
но-места, но и зарядные станции для 
электромобилей.

Архитекторы предусмотрели гармо-
ничный современный стиль в оформ-
лении комплекса. Отделка утеплен-

ных навесных фасадов, выдержанная 
в светлой гамме, будет выполнена из 
декоративных панелей и искусственного 
камня. Благодаря плавной геометрии 
фасада и переливающегося оттенка 
клинкерной плитки постройка будет 
дополнять окружающую застройку 
«Большого Сити».

Инфраструктура жилого комплекса 
предоставит все возможности для ком-
фортного времяпрепровождения. По 
словам Павла Дудулина, на закрытой 
придомовой территории разместятся 
игровые, спортивные площадки, зоны 
для отдыха и работы. А для проведе-
ния досуга за пределами комплекса жи-
тели смогут выбирать между разными 
форматами: в шаговой доступности 
от комплекса расположены фитнес- 
и wellnes-клубы, выставочные ком-
плексы, торговые центры, бизнес-центр 
«Москва-Сити», неподалеку раскину-
лись парки «Причальный», «Красная 
Пресня» и Ботанический сад МГМУ.
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ЖК с вместительным паркингом появится на Пресне
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  Наталья Крол

Общественная жизнь в Вос-
точном административном 
округе весьма насыщенна. 
Чтобы убедиться в этом, 
стоит заглянуть на сайт 
округа и удивиться обилию 
и разнообразию местных 
новостей. Например, на 
улице Первомайской жи-
тели заметили съемочную 
группу, в составе которой 
оказался знаменитый актер 
Юрий Стоянов, – снимали 
эпизоды нового сериала с 
экзотическим названием 
«Мамонт». 

Д о этого в Центре 
московского долго-
летия «Восточное 
Измайлово» была 
проведена викто-
рина «Самый рус-

ский квиз» – конкурс на знание 
русских обрядов, пословиц и 
примет. С квизами в ВАО вообще 
все прекрасно: ближайший прой-
дет в честь русского писателя  
Н.В. Гоголя в медиа-центре 
на Сиреневом бульваре. Но 
не только культурные собы-
тия волнуют жителей района.  
Например, здесь же, на Сире-
невом бульваре, строители за-
вершили и самый настоящий 
новостроечный «квест» – ввод 
в эксплуатацию сразу трех жи-
лых корпусов, построенных по 
программе реновации.

НОВЫЙ АДРЕС
О сдаче новостроек по адресу 

Сиреневый бульвар, 4/7 и 4/7А, 
рассказали чиновники двух сто-
личных ведомств. «Общая пло-
щадь дома – более 46,5 тыс. кв. 
метров. Он рассчитан на 539 квар-
тир. Первый этаж – нежилой, там 
размещаются коммерческие поме-
щения, центр информирования 
населения и входные группы, а на 
подземном уровне расположился 
паркинг на 161 машино-место.  
В здании и на прилегающей тер-
ритории создана безбарьерная 
среда», ‒ прокомментировал ввод 
объекта председатель Мосгос-
стройнадзора Антон Слободчи-
ков. Он уточнил, что для пересе-
ления горожанам доступны 539 
квартир: 302 однокомнатные, 146 
двухкомнатных, 82 трехкомнат-
ные и девять четырехкомнатных. 

Об особенностях объекта рас-
сказал и руководитель Департа-
мента строительства города Мо-
сквы Рафик Загрутдинов. «Cтиль, 
архитектура и ландшафтный  

дизайн новостройки переклика-
ются с соседними домами. На ее 
первых этажах откроются точки 
услуг и магазины; пешеходную 
зону «впишут» в единую благо- 
устроенную дорожную сеть квар-
талов», – подчеркнул он. 

Дом построен по индивиду-
альному проекту. Его фасады 
облицованы пиленым кирпи-
чом, на первых этажах выпол-
нено витражное остекление. Для 
связи между этажами в каждой из 
девяти секций установлены по 
два лифта грузоподъемностью  
630 и 1000 кг. Рядом с домом обо-
рудованы проезды и тротуары, 
установлены скамейки и урны, 
обустроены детская и спортивная 
площадки с резиновым покры-
тием, а также место для отдыха. 

ЖИЛЬЕ, БОЛЬНИЦЫ, 
ШКОЛЫ

Упомянутый адрес – один из 
многих, связанных с вводом новых 
объектов в округе. И власти города 
с большим удовлетворением оце-
нивают процесс обновления ВАО 
в целом. В 2023 году на востоке 
столицы было введено 35 объек-
тов общей площадью более 1 млн 
кв. метров. 

«По результатам 2023 года мы 
наблюдаем значительный рост 
темпов строительства на востоке 
Москвы. Объем сданных площа-
дей превысил 1 млн кв. метров, что 
значительно превосходит резуль-
тат 2022 года, когда было введено 
550 тыс. кв. метров недвижимо-
сти. В числе ключевых реализо-
ванных проектов – строительство 
флагманского центра городской 
клинической больницы № 15 им. 
О.М. Филатова, несколько корпу-
сов Московской дорожной техни-
ческой школы, имущественный 
комплекс промзоны «Руднево» 
и пожарное депо с учебно-тре-
нировочным центром в районе 
Восточный»,  – отметил Слобод-
чиков. В 2023 году социальная ин-
фраструктура округа пополнилась 
реконструированным ледовым 
дворцом в Сокольниках, двумя 
поликлиниками в Богородском и 
Измайлово, двумя детскими са-
дами в Косино-Ухтомском районе 
и Соколиной Горе. Для жителей 
Восточного Измайлово завершена 
реконструкция православного хра-
мового комплекса Казанской (Пес-
чанской) иконы Божией Матери.

32 ВОСТОЧНЫЕ  
НОВОСТРОЙКИ

Лидирующими остаются по-
зиции ВАО и в деле реализации 
программы реновации: из 18 вве-
денных в районе домов площадью 
462 тыс. кв. метров 12 постро-
ены для участников программы. 
Суммарно в них появилось 4450 
квартир с полной отделкой в соот-
ветствии с постановлением Пра-
вительства Москвы.

На сайте округа размещена 
статистика Департамента город-
ского имущества. По его данным, 
около 1,6 тыс. жителей семи рай-
онов ВАО получили новое жи-
лье по программе реновации в 
период с декабря прошлого по 
февраль этого года. Метрогоро-
док, Перово и Северное Измай-
лово обошли по этому показателю 
все другие столичные районы.  
В этом году в округе начнут пе-
реезд из пятиэтажного и ветхого 
жилья более 10 тыс. человек. На 
сегодняшний день ведется заселе-
ние в 32 из 40 введенных домов. 
А всего в программу в ВАО вклю-
чено 1062 здания.

Есть хороший задел и в сфере 
социального строительства.  
В районе Метрогородок вскоре 
появится детский сад на 250 мест с 
бассейном, в Косино-Ухтомском – 
многопрофильный медицинский 
центр, а в Гольяново – ФОК. 
Кроме того, в Богородском районе 
начато строительство пожарного 
депо. Все стройки велись и ведутся 
под неусыпным наблюдением над-
зорных органов. 

ПРОГРАММА  РЕНОВАЦИИ

  Ирина Зайцева
 

Человек, полный энергии и 
здоровья, время от времени 
задает себе этот вопрос: «Смогу 
я или не смогу?» Имеется в виду 
личная проверка физических 
возможностей на соответствие 
установленным нормам.  
Протестировать себя можно  
и официальным способом –  
с помощью сайта «ГТО  
в Москве», на котором этот во-
прос встречает каждого посети-
теля, и неофициально – ставя 
перед собой личные планки до-
стижений на занятиях в район-
ном ФОКе, дворце спорта или на 
открытой спортивной площадке 
возле дома. 

АКТИВНОСТИ, ВОСПЕТЫЕ 
ПОЭТОМ

Культ здорового образа жизни и 
занятий спортом в нашей стране начал 
распространяться более 100 лет назад. 
Новое направление, несмотря на всю 
политическую нестабильность того 
времени, стало модным достаточно 
быстро. Поэт Маяковский отклик-
нулся на это яркими строками в своей 
манере: «Подымая гири и гантели, 
обливаясь сто десятым потом, нагоняя 
мускулы на теле, все двуногие заувле-
кались спортом». Позже мотивация 
для занятий приобрела новые, геро-
ические черты, что тоже отразилось 
в творчестве Владимира Владимиро-
вича: «Тренируй свой мускул, дыханье 
и тело с пользой для военного дела!» 
Уже в 30-е годы прошлого века вла-
сти разработали комплекс ГТО для 
граждан СССР разных возрастов – 
обязательный набор спортивных по-
казателей, которым должен овладеть 
и соответствовать ему каждый пол-
ноценный член нового социалисти-
ческого общества.

Недавно в своем телеграм-канале 
мэр столицы Сергей Собянин сооб-
щил, что в этом году возрожденному 
комплексу ГТО исполнилось 10 лет. 
Он напомнил, что когда-то первыми 
обладателями знаков ГТО стали буду-
щая рекордсменка мира в прыжках с 
шестом Зоя Романова, а также москов-
ские писатели Всеволод Вишневский 
и Аркадий Гайдар, то есть люди, вроде 
бы, далекие от спорта. 

Традиции прошлого были плотно 
забыты в 90-е годы. Массовое физ-
культурное движение воспринима-
лось как несколько устаревшее и даже  
наивное. Крупные спортивные со-
оружения превратились в вещевые 
рынки. Тренировки любителей про-
ходили в подвалах жилых домов.  
И только спустя пару десятилетий, 
когда тенденции вытеснения физ-
культуры из повседневной жизни 
удалось преодолеть, стало очевидно: 
ценность массового спорта, норма-
тивов ГТО, идея поддержания тела 
в хорошей форме особо важны для 
общества потому, что рассчитаны на 
широкие массы. Не на высокие до-
стижения особо одаренных граждан,  
а всех жителей большой страны.

 
ПРОВЕРИТЬ СЕБЯ

В своем телегам-канале мэр рас-
сказал, каким образом современный 
столичный житель может проверить 
себя на соответствие нормам ГТО. 
Сайт Департамента спорта столицы 
предлагает для этого отработанный 
инструментарий. Для начала надо за-
регистрироваться на сайте, получить 
уникальный индивидуальный номер 
(УИН) и после этого, имея на руках 
медзаключение от врача-терапевта 
(или педиатра, если дело касается 
ребенка), на этом же сайте выбрать 
площадку для сдачи нормативов и в 
электронном виде записаться. После 
успешного завершения процедуры 
соискатель получает золотой, сере-
бряный или бронзовый знак отли-
чия. На сайте размещен калькулятор 
нормативов. Места сдачи обозначены 
на карте, в столице таких площадок 
почти два десятка. Кроме известных 
сооружений, например, стадиона 
«Москвич», они расположены в де-
сяти парках города. В прошлом году 
с июня до середины сентября в те-
стовом режиме парковые площадки 
уже успешно отработали и показали 
свою востребованность. Более 2 тыс. 
человек приняли участие в сдаче нор-
мативов, 2,5 тыс. участвовали в трени-
ровках, более 5 тыс. москвичей озна-
комились с условиями сдачи.

По сообщению мэра Сергея Собя-
нина, до 12 апреля нормативы ГТО 
можно выполнить на международной 
выставке-форуме «Россия» на экспо-
зиции «Спорт для каждого».

ДЛЯ ТЕЛА И ДУШИ
Один из наиболее часто задавае-

мых вопросов на сайте выглядит так: 
какие привилегии дает сдача ГТО и 
получение знака отличия? Как выяс-
нилось, обучающимся в вузах и имею-
щим золотой знак отличия ГТО может 
быть назначена повышенная государ-
ственная академическая стипендия в 
порядке, установленном Министер-
ством образования и науки РФ. 

Но если официальные поощре-
ния могут коснуться избранных, то 
есть аспекты, которые имеют пози-
тивный эффект для всех без ограни-
чения. Психологи утверждают, что 
человек, ежедневно занимающийся 
физкультурой и спортом, пусть даже 
не для сдачи нормативов, а просто для 
себя, после каждого занятия испыты-
вает состояние эйфории. Именно это 
и продлевает жизнь, закладывается в 
копилку физического и психологиче-
ского здоровья. 

В таком случае спортивное строи-
тельство, которое ведется в столице 
уже не один год, – это своеобразная 
таблетка для долгой и полноценной 
жизни миллионов москвичей. Каждый 
крупный спортивный комплекс, рядо-
вой ФОК, обычная уличная площадка 
с тренажерами возводятся и в расчете 
на профессиональных участников, 
и на дилетантов, физкультурников 
разных возрастов. Благодаря оби-
лию таких сооружений вырабатыва-
ется мода на здоровый образ жизни, 

получивший название «на спорте». 
Совершенно новыми по своим архи-
тектурным, функциональным и каче-
ственным возможностям становятся 
и сами спортивные объекты.

СТРОЙКА НА СПОРТЕ
Как правило, то, что строится и 

реконструируется в Москве в послед-
ние годы, отличается сложной и на-
сыщенной внутренней структурой. 
Спортивные залы для выступлений и 
тренировок часто создаются с учетом 
их трансформации – объем того или 
иного пространства может изменяться 
в зависимости от разных задач. Пла-
нировки дворцов и ФОКов включают 
многочисленные вспомогательные 
помещения, комфортные как для тре-
неров, так и для посетителей, а кафе, 
душевые, вестибюли, раздевалки – 
все это выполняется в современной 
стилистике. Большие площади осте-
кления увеличивают освещенность 
пространств таких сооружений, по-
вышают их открытость внешнему 
миру. Более выверенными становятся 
расположения зрительских трибун –  
с определенным углом наклона и воз-
можностью трансформации.

Уникальными чертами обладают 
многие новые и реконструированные 
спортивные объекты города. Приве-
дем лишь некоторые примеры. 

В спортивном кластере «Лужники» 
работает открывшийся недавно Меж-
дународный центр самбо и Центр 
бокса, симметрично объединивший 
под одной крышей два спортивных 
сооружения. Семиэтажное здание с 
единым фасадом спроектировано так, 
что оба центра функционируют не-
зависимо друг от друга. Главной же 
особенностью здания является на-
клонный зеркальный потолок с опти-
ческим эффектом, который позволяет 
наблюдать за тренировками даже с 
улицы. Такой архитектурный прием 
на спортивном объекте Москвы был 
использован впервые и направлен на 
популяризацию спорта.

Водные объекты часто включают 
бассейны для разных групп посетите-
лей. Например, Дворец водных видов 
спорта, открывшийся после рекон-
струкции в тех же «Лужниках», рас-
полагает закрытыми и открытыми 
бассейнами, чашами для малышей, 
емкостями, способными менять уро-
вень дна, и пр. 

Строители «Чкалов Арены» со-
здали на поле бывшего аэродрома дво-
рец, часть которого передана Центру 
фехтования. Интерьеры тренировоч-
ных залов, включая потолки центра, 
выполнялись по просьбе заказчиков 
в специальной цветовой гамме – 
черной, как это принято в этом виде 

спорта. По словам двукратного чем-
пиона мира по фехтованию Ильгара 
Мамедова, спортсмены попросили 
строителей для удобства тренировок 
и соревнований за счет специальных 
консолей увеличить протяженность 
дорожек на третьем этаже арены. И 
им пошли навстречу. В новом центре 
есть оборудование и помещения для 
проведения экспертами анализа тре-
нировок и выступлений спортсменов. 

НА ДАННОМ ЭТАПЕ 
Сейчас возведением спортсооруже-

ний занимается как город, так и ин-
весторы. Так, новый ФОК «Акварис» 
в ЮАО на пересечении улицы Шипи-
ловской и Орехового проезда готов 
более чем наполовину. Об этом сооб-
щил заместитель мэра Москвы по во-
просам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарёв.  
«В одноэтажном спорткомплексе 
площадью более 4 тыс. кв. метров 
будет два бассейна – для взрослых, 
25 на 16 метров, и для обучения детей 
плаванию – 10 на 6 метров, а также 
тренажерный зал и необходимые 
медицинские, технические и адми-
нистративные помещения», – рас-
сказал он. Пропускная способность 
комплекса составит более тысячи 
человек в сутки. Важно, что он будет 
адаптирован в том числе и для мало-
мобильных граждан.

В данный момент идут работы 
как на фасадной части здания, так и 
внутренней. «Продолжаем монтаж 
декоративных панелей, благодаря 
которым сформируется финальный 
образ проекта. Эти работы плани-
руем завершить к маю», – пояснил 
глава Стройкомплекса. Также ведутся 
процессы устройства наружных и вну-
тренних инженерных коммуникаций, 
черновой и чистовой отделки. Мон-
тируются системы водоподготовки 
для бассейнов.

В марте мэр столицы принял уча-
стие в открытии ФОКа на западе сто-
лицы, в районе Раменки. Комплекс с 
двумя бассейнами возвели по просьбе 
местных жителей, которым не хватало 
учреждения для занятий водными 
видами спорта. До этого здесь нахо-
дился комплекс, построенный в 1989 
году, но уже и морально, и технически 
устаревший. 

В восточной части города компа-
ния «Инград» ведет реконструкцию 
клубного стадиона «Торпедо» им. Эду-
арда Стрельцова. Проект стадиона 
выполнили с учетом всех современных 
тенденций спортивного строитель-
ства. Он будет гармонично вписан в 
существующую среду города. Одним 
из технических требований к проекту 
являлось сохранение идентичности 
легендарного «Торпедо», построен-
ного 50 лет назад. Новый фасад здания 
будет включать элементы перфориро-
ванного металла, а форма сконструи-
рована в виде шестеренки – одного из 
символов клуба. Вместимость объекта 
составит 15 тыс. человек. Расположен-
ный на некотором возвышении, в ходе 
реконструкции он будет приподнят 
над уровнем земли, за счет чего поя-
вится новый полуподземный этаж с 
тренировочными полями и парков-
кой. На верхних этажах расположатся 
музеи клуба и завода ЗИЛ. 

В спорте слабых не бывает 
Москва возрождает традиции ГТО и продолжает спортивное строительство
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Старт соревнования по бегу при сдаче нормативов ГТО работниками Центрального телеграфа, 1976 г.

Порядка 200 крупных спортивных 
объектов появилось в Москве за 13 
лет, причем активное строительство 
продолжается и в этом году. 

ВАЖНО

ИНФРАСТРУКТУРА  ПРЕОБРАЗОВАНИЯ
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Вау-эффект? Это в ВАО!
Восточный административный округ лидирует по темпам 
реализации программы реновации
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Собирайся,  
мы переезжаем!
Что говорят москвичи  
о новом жилье  

  Ирина Зайцева

Программа сноса аварийного и предоставле-
ния москвичам нового современного жилья, 
стартовавшая в столице в 2017-м, разделена на 
несколько этапов. В этом году завершается пер-
вый. Как и в любом деле, маховик наиболее эф-
фективно раскручивается по мере нарастания 
процесса. Сейчас, по данным Стройкомплекса 
города, в столице проектируется и строится 
почти 500 корпусов. И если вначале многие жи-
тели относились к программе с недоверием, то 
теперь настроения меняются. 

Интересными результатами исследований по по-
воду роста популярности городской программы у 
москвичей поделился декан факультета городского и 
регионального развития НИУ ВШЭ Евгений Михай-
ленко: «Согласно результатам нашего исследования, 
каждый 20-й москвич намерен решить квартирный 
вопрос благодаря реновации. Однако реализация столь 
масштабной программы влечет за собой не только 
улучшение жилищных условий, но и решение целого 
комплекса важных сопутствующих задач. Например, 
способствует комплексному развитию всего города». 

Несмотря на то что городская программа реали-
зуется уже не первый год, посты с отзывами о ней 
имеют разный характер – и критический, и объек-
тивно-повествовательный, и даже восторженный. 
Уже переехавшие в новые дома люди объясняют, 
почему существует такая разноголосица мнений. 
Есть у них и объяснения того, почему проявляются 
скепсис и сомнения.

Игорь В., инженер, переехал в новый дом по рено-
вации в районе Кузьминки:

 – Мне кажется, наше общество отличается тоталь-
ным недоверием всех ко всем. Сталкивался с этим не-
однократно на собственном опыте. Работаю в компа-
нии по установке кондиционеров. Получаем заказ на 
монтаж нового оборудования, приходим на объект. 
Весь процесс общаемся довольно напряженно. Когда 
все заканчивается, поведение заказчика меняется кар-
динальным образом – улыбается, благодарит. Спра-
шиваем, что вызывало тревогу? В ответ: «Думали, что 
обманете». Почему? Как мы можем обмануть? Откуда 
у людей такой опыт, они каждый день устанавливают в 
квартирах и офисах кондиционеры? Конечно, нет. Так и 
с реновацией. Мыслят так – а вдруг станет хуже. И это 
после десятилетий проживания в хрущевках! В моем 
офисе молодой коллега получил новую квартиру по этой 
программе, после осмотра восторгался наличием в ней 
электрополотенцесушителя! Оказывается, он такое видел 
только в отеле в Турции. А теперь у него будет такой же, 
но в собственной квартире. Меня это рассмешило. Сам 
я переехал в новый дом, очень доволен. Район остался 
прежним. Жена учитель, работу менять не пришлось.  
В гости приходят внуки и говорят, что в новой «двушке» 
можно играть в прятки. Раньше квартира была тоже 
двухкомнатной, но вся была заставлена вещами, да и 
метраж другой – в 1,5 раза меньше, чем в новой.

Алиса и Артем, молодожены, живут в новом доме  
в Восточном Измайлово:

– Не так страшна реновация, как отношение к ней. 
Особенно в недавнем прошлом. Люди боялись, что 
где-то есть подводный камень, который никто не ви-
дит. Что выселят из домов, отправят в регионы. Да и 
недобросовестные риелторы масла в огонь подливали: 
будет жуткая нагрузка на инфраструктуру, транспорт, 
соцобъекты не выдержат, весь город станет огромным 
гетто. Самое дикое, о чем читали, это что новый дом 
сразу провалится, сложится как карточный домик, а 
вот пятиэтажки надежны!  До сих пор по интернету 
гуляют истории о том, как из-за одного человека не 
могут снести целую пятиэтажку или что кто-то не высе-
ляется, потому что хочет квартиру с двумя балконами, 
распашонку, с джакузи. Такая новость разлетается 
мгновенно, а этот «герой» представляется человеком, 
который отстаивает свои права. Вбросы – ужасная 
проблема, а сколько планировок новостроек, взятых 
не пойми откуда, появлялось в пабликах. По своему 
опыту можем сказать: от реновации не надо ждать 
дворцов с фонтанами. Но реновация – это круто. Слож-
ности с новым домом не должны пугать – кто бы что 
ни говорил про усадку, про соседский вечный ремонт 
и так далее, это актуально для всех новых адресов.  
А ругать программу на этом основании просто глупо. 

Проект корпусов по реновации на Сиреневом бульваре, 4/7

Проект образовательного комплекса на 1500 мест в районе Измайлово 

Флагманский центр городской клинической больницы № 15 имени Филатова
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ПО РЕЗУЛЬТАТАМ 2023 
ГОДА МЫ НАБЛЮДАЕМ 
ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ РОСТ 
ТЕМПОВ СТРОИТЕЛЬСТВА 
НА ВОСТОКЕ МОСКВЫ. 
ОБЪЕМ СДАННЫХ 
ПЛОЩАДЕЙ ПРЕВЫСИЛ 
1 МЛН КВ. МЕТРОВ, 
ЧТО ЗНАЧИТЕЛЬНО 
ПРЕВОСХОДИТ РЕЗУЛЬТАТ 
2022 ГОДА, КОГДА БЫЛО 
ВВЕДЕНО 550 ТЫС. КВ. 
МЕТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ
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  Сергей Чаев

Чествование фонда-юбиляра 
состоялось 3 апреля в зале Цер-
ковных соборов храма Христа 
Спасителя, где в этот день все 
было связано со знаменатель-
ной для Фонда датой. Тридцать 
лет – серьезный возраст. Немало 
событий произошло в органи-
зации за это время, но главная 
цель всегда оставалась неиз-
менной: поддержка московских 
ветеранов-строителей – людей, 
всей жизнью заслуживших к 
себе особое внимание.

У частники и гости меропри-
ятия радостно общались с 
многочисленными друзь-
ями и знакомыми, делали 
коллективные снимки у 

красочных стендов, которые расска-
зывали о развитии строительства в 
столице и возведении знаковых объ-
ектов. Смотрели на экране специально 
установленного телевизора фильм-за-
рисовку об известных ветеранах- 
строителях или пили чай с пирожками 
и сладостями на огромном балконе 
второго этажа. А для интересующихся 
историей создания и возрождения 
храма Христа Спасителя сотрудники 
музея проводили экскурсии по терри-
тории церковного комплекса.

И все же главной точкой торжеств 
стала сцена, на которой ведущие меро-
приятия отметили, что Москва – одна 
из лучших столиц мира, современный 
город, имеющий огромное количе-
ство достопримечательностей и благо- 
устроенных мест: комфортных жи-
лых комплексов, дорог, новых станций 
метро, спортивных объектов, парков, 

ТЕМА НОМЕРА:  ЮБИЛЕЙ ФОНДА ВЕТЕРАНОВ СТРОИТЕЛЕЙ ТЕМА НОМЕРА:   ЮБИЛЕЙ ФОНДА ВЕТЕРАНОВ СТРОИТЕЛЕЙ

природно-охранных зон. Все это дости-
галось благодаря трудовым подвигам 
строителей, их самоотверженности и 
высокому профессионализму. 

Вот уже три десятилетия Фонд 
под опекой Стройкомплекса столицы 
оказывает социальную помощь ма-
лообеспеченным и одиноким ветера-
нам-строителям, ветеранам труда, вете-
ранам Великой Отечественной войны, 
узникам фашистских лагерей и тем, кто 
пережил блокаду Ленинграда. 

Первым на сцену вышел руководи-
тель Департамента градостроительной 
политики Москвы Сергей Лёвкин. Он 
вручил Почетную грамоту правитель-
ства Москвы президенту Фонда ветера-
нов строителей столицы Рафаилу Роди-
онову и зачитал поздравление коллек-
тиву организации от имени мэра города 
Сергея Собянина, который отметил, 
что Фонд – одна из старейших отрас-
левых благотворительных организаций 
города. «Строители, архитекторы, про-
ектировщики, работники промышлен-
ности стройматериалов – вы настоящие 
мастера своего дела, украсившие облик 
Москвы широкими проспектами, зна-
менитыми высотками, лучшим в мире 
метро. Результаты вашего доблестного 
труда прослужат многим поколениям 
москвичей. Мы высоко оцениваем 
усилия Фонда, направленные на со-
хранение и преумножение традиций 
Стройкомплекса столицы. Убежден, что 
он и впредь будет важным партнером 
столичного правительства в делах и 
заботах о ветеранах», – подчеркнул 
мэр в своем послании. 

Поздравление в адрес юбиляров 
пришло и от заместителя председателя 
правительства РФ Марата Хуснуллина. 
Он отметил, что объемы жилищного и 
дорожного строительства Москвы бьют 

все рекорды. Формируется комфорт-
ная городская среда. Однако подобных 
результатов невозможно было бы до-
стичь без труда, профессионализма и 
преданности делу ветеранов отрасли, 
поддержка которых сегодня – это долг 
работающих строителей. «Считаю, что 
опыт Попечительского совета и руко-
водства Фонда ветеранов строителей 
Москвы представляет большой прак-
тический интерес для многих регионов 
Российской Федерации», – подчеркнул 
Марат Хуснуллин. 

Присоединяясь к поздравлениям, 
депутат Госдумы ВС РФ Владимир  
Ресин, который стоял у истоков созда-
ния Фонда ветеранов, напомнил: «Сим-
волично, что на этом месте в 1994-м 
было окончательно принято решение 
о восстановлении храма Христа Спа-
сителя. В тот же год был создан Фонд 
ветеранов строителей Москвы. На тот 
момент в бюджете города фактически 
не было денег на строительство – ни на 
жилищное, ни на социальное. А новая 
структура должна была поддерживать 
тех, кто отдал свои силы на развитие 
столицы и теперь нуждается в помощи 
со стороны строителей, которые тру-
дятся. Но мы справились с задачей!  
И благодаря вашему труду удалось со-
хранить Стройкомплекс Москвы, его 
производственные мощности в том же 
объеме, что и до перестройки».

«В наши дни высочайшая квали-
фикация, многогранный опыт, идеи и 
наработки представителей старшего 
поколения работников градостроитель-
ной отрасли Москвы имеют большую 
ценность при подготовке и реализа-
ции городских программ и проектов, 
для мотивации и профессионального 
роста молодежи», – считает замести-
тель мэра Москвы по вопросам градо- 

строительной политики и строитель-
ства Андрей Бочкарёв. Награждая 
Фонд благодарностью Мосгордумы 
за заслуги перед городским сообще-
ством, председатель столичных зако-
нодателей Алексей Шапошников от-
метил: «Сегодняшние ветераны – это 
люди, которые заложили фундамент и 
сформировали облик современный Мо-
сквы – лучшего города Земли. Я уверен, 
что у Фонда перспективное будущее –  
с учетом пристального внимания к нему 
со стороны Стройкомплекса столицы 
и мэра Сергея Собянина».

От сплоченного коллектива Депар-
тамента строительства Фонд поздравил 
Рафик Загрутдинов: «Спасибо ветера-
нам! Вы действительно герои! Ориен-
тируясь на вас, нам удается держать 
высокую производственную планку». 

От совета молодых специалистов 
Стройкомплекса ветеранов поздравила 
его председатель Валерия Сластёнова.

В свою очередь президент Фонда 
Рафаил Родионов от имени всех  
ветеранов-строителей столицы побла-
годарил мэра и правительство Москвы 
за поддержку и высокую оценку работы 
Фонда.

«Сергей Собянин уже седьмой сто-
личный градоначальник, с которым 
мне довелось трудиться. Но он самый 
решительный среди всех. Именно он 
смог воплотить в жизнь амбициоз-
ные проекты, о которых другие только 
мечтали», – подчеркнул Рафаил Ро-
дионов. После торжественной части 
мероприятия перед его участниками 
выступил Российский государствен-
ный академический камерный «Ви-
вальди-оркестр». Его концерт состоял 
как из классических, так и из популяр-
ных произведений эстрады середины 
прошлого века. 

  Анна Семёнова 

Вот уже три десятилетия бессменным пре-
зидентом Фонда ветеранов строителей Мо-
сквы является Рафаил Павлович Родионов, 
с которым наш корреспондент встретилась 
в офисе благотворительной организации на 
Малой Лубянке.

Рафаил Павлович, у вас столько доку-
ментов на столе. Все требуют вашего решения? 

– Это еще не все... Вот только из печати (пока-
зывает книгу в свежей глянцевой обложке) – наш 
фонд к своему юбилею вместе с газетой «Москов-
ская перспектива» подготовил биографические 
очерки «Вспомним о делах, о друзьях-товарищах». 
Уверен, воспоминания ветеранов не оставят чита-
телей равнодушными, потому что они откровенно, 
ничего не приукрашивая, рассказывают о том, что 
пришлось испытать целому поколению, каких 
усилий стоили миллионы «квадратов», которые 
сдавались строителями из года в год.

О себе вы в книге рассказываете?
– Знаете, я не ставил целью поведать свою био-

графию. Написал не столько о событиях своей 
жизни, сколько об истории и сегодняшнем дне 
нашего фонда, о тех делах, которые с годами при-
обретают все большую значимость. 

ПЕРЕЛИЦОВАННЫЙ КОСТЮМ
И все же интересно узнать о ваших кор-

нях – кем были ваши родители?
– Родился я в семье потомственных шахтеров. 

Дед работал забойщиком на шахтах Донбасса, отец 
руководил знаменитой на всю страну шахтой № 24 
комбината «Москвауголь», гордившейся званием 
«Лучшая угольная шахта Советского Союза». Я уже 
подростком понимал, какое значение имеет папина 
работа, ведь даже в годы Великой Отечественной 
войны деятельность шахты не прекращалась ни 
на минуту, хотя фашистские танки стояли от нее 
всего в 120 километрах.

Так что у родителей сомнений, какую 
стезю выберет сын, просто не было. Я пошел 
учиться в Московский горный институт имени  
И.В. Сталина, в 1957 году после его окончания 
меня направили в трест «Мосподземстрой № 1». 
Начинал старшим инженером, потом стал глав-
ным диспетчером, заместителем начальника 
производственного отдела. Мы разрабатывали и 
внедряли передовые технологии в строительстве, 
обеспечивали тепловыми, водопроводными и 
газовыми сетями крупные объекты – Институт 
атомной энергии имени И.В. Курчатова, Крем-
левский Дворец съездов, Дворец пионеров на 
Ленинских горах, НИИ радио и электронной 
промышленности и другие. 

А как вы оказались на партийной, а затем 
и на профсоюзной работе?

– Параллельно с основными обязанностями я 
преподавал бригадирам Управления подземных 
сооружений основы специальности. Познакомив-
шись со мной поближе, бригадиры решили, что мне 
можно доверять, и поддержали мою кандидатуру 
на выборах секретаря партбюро треста «Моспод-
земстрой № 1». А уже с 1965 по 1970 год я рабо-
тал освобожденным секретарем парткома круп-
нейшей партийной организации города – Глав-
мосстроя. Позже был секретарем ЦК профсоюза 
рабочих строительства и промстройматериалов,  
а с 1991 года – управделами Федерации незави-
симых профсоюзов России.

К слову, у меня и в карьере все сложилось, как 
когда-то у отца: Павла Васильевича Родионова 
избирали первым секретарем районных комитетов 
партии, потом назначили заместителем предсе-
дателя Тульского облисполкома. И при этом он 
оставался очень скромным, бескорыстным чело-
веком, по сути, бессребреником.   

Помню до сих пор:  отца избрали делегатом 
XIX партийного съезда, последнего при жизни 
Сталина, но оказалось, что ехать на такое ответ-
ственное мероприятие папе не в чем: не было  

у него приличного костюма. Тогда он перелицевал 
свои старые пиджак и брюки, ткань-то с изнанки 
была еще хорошая.

БОГ СОЗДАЛ ЛЮДЕЙ БЕЗ ЗАПЧАСТЕЙ
В книге упоминается о прогремевшем на 

всю страну почине Басова.  В чем его суть?     
– В конце 60-х на стройках нередко происхо-

дили несчастные случаи, что не могло не волно-
вать. Узнал, что в СУ-93 Главмосстроя была бри-
гада, где не случилось ни одной аварии. Поехал в 
город Видное – там они строили жилой дом. При-
гляделся к бригадиру Алексею Басову – крепкий 
такой парень, немногословный. Расспросил, как у 
него получается организовать работу, чтобы никто 
не нарушал технику безопасности. Алексей тогда 
объяснил: «Каждому надо подсказать, где у него 
могут возникнуть опасные ситуации, на каких мо-
ментах сосредоточиться, чтобы избежать риска». 

Казалось бы, все очевидно, но как показать 
другим бригадам, что так – можно? Предложил 
Алексею: «Давай призовем строителей работать 
без травм и аварий!» Басов обсудил с товарищами 
и решил, что дело нужное. 

Вскоре по новому методу уже работали 18 ты-
сяч бригад в строительной отрасли, он успешно 
применялся на стройках Кубы, Болгарии, Фин-
ляндии, других стран. Помню, во время визита 
в Москву владелец известной в Финляндии ком-
пании господин Хакка мне прямо сказал: «Мои 
ребята – хорошие работники, но они упускают из 
виду, что Бог создал людей без запасных частей». 
А наши московские строители этот момент не 
упускали (улыбается).

Алексей Басов стал Героем Социалисти-
ческого Труда, а вам какую дали награду?

– Прошло немало лет. И вдруг мне позвонили 
«сверху» и сказали, что не грех бы наградить за 
полезную новацию не только самого бригадира, но 
и «идеолога» метода. Я ответил, что моей лучшей 
наградой стала работа 18 тысяч бригад без травм 
и аварий. Такого же мнения придерживаюсь и 
сегодня. Главным для меня всегда и на всех долж-
ностях были само дело и деловая репутация, а не 
оценка тем или иным чиновником.

ДОРОЖЕ ВСЕГО – УЧАСТИЕ
Рафаил Павлович, вот уже три десяти-

летия вы возглавляете Фонд ветеранов строи- 
телей Москвы. Как возникла благотворитель-
ная организация?

– В 1990-е годы особенно непросто было лю-
дям старшего поколения – тем, кто в советское 
время добросовестным трудом заработал достой-
ную пенсию, отложил сбережения на старость, но 
в результате бесчеловечных реформ фактически 
лишился возможности достойно существовать. 
Вместе с известными московскими строителями,  

Героями Соцтруда Владимиром Копелевым и Ген-
надием Масленниковым мы помозговали и решили 
создать некоммерческий благотворительный Фонд 
ветеранов строителей Москвы. Руководство города 
одобрило инициативу, а тогдашний руководитель 
Стройкомплекса Владимир Ресин стал первым 
председателем Попечительского совета Фонда, в 
котором объединились более 6о тысяч ветеранов 
и свыше пяти тысяч участников Великой Отече-
ственной войны и тружеников тыла. Сейчас, ко-
нечно, многих уже не стало, но система поддержки 
пенсионеров отрасли продолжает успешно действо-
вать. Они чувствуют реальную заботу со стороны 
тех, кому передали профессиональную эстафету. 
За счет благотворительных взносов строительных, 
проектных организаций комплекса Фонд выделяет 
нуждающимся продуктовые сертификаты, путевки 
в подмосковные здравницы, организует экскурсии 
и поездки по памятным местам, устраивает празд-
ники. Особое внимание уделяем участникам Вели-
кой Отечественной войны и труженикам тыла. Но 
главное – даем возможность встретиться со старыми 
друзьями, вспомнить былое и пообщаться. А это, 
я думаю, дороже всего, ведь многим людям стар-
шего поколения не хватает простой человеческой 
теплоты и участия.

Члены Общественного совета ветеранов Фонда 
регулярно встречаются с советом молодых специ-
алистов Комплекса градостроительной политики 
и строительства города, рассказывают о тонко-
стях профессии строителя, стараются повысить 
ее престиж в глазах молодежи. Особенно ценно 
то, что социальная защита ветеранов является од-
ним из приоритетов города, мэра Москвы Сергея 
Семеновича Собянина, Строительного комплекса 
столицы, а Попечительский совет Фонда возглав-
ляет руководитель комплекса, заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрей Юрьевич Бочкарёв. С такой 
мощной поддержкой можно горы свернуть!

Рафаил Павлович, при такой нагрузке у 
вас, наверное, не остается времени на отдых? 

– А я в свои 92 года – не поверите – не ощущаю 
необходимости отдыхать, каждое утро спешу на 
работу. 

А семья как на это смотрит?
– Семья меня всегда поддерживает – супруга 

Лариса Александровна раньше работала в Фонде 
социального страхования РФ, сын Александр – 
экономист.

Чем вы увлекаетесь?
– На протяжении многих лет я был вице-пре-

зидентом Федерации баскетбола СССР. Сейчас 
только болею за наших. Люблю живопись, книги, 
классическую музыку. Коллекционирую строи-
тельные инструменты.

 Как вы считаете, пришло время собирать 
камни?

– Да как сказать... Я не веду подсчет дости-
жений, но иногда вспомнить о них приятно.  
К примеру, 3 апреля торжественное собрание, по-
священное 30-летию Фонда, прошло в прекрасном 
зале храма Христа Спасителя, и я счастлив, что 
был одним из инициаторов восстановления этой 
величайшей святыни. 

Или, скажем, такой факт: при моем участии 
количество муниципальных гостиниц в городе 
выросло вдвое, что послужило мощным импуль-
сом развития туристической отрасли Москвы на 
десятилетия вперед. Рад, что то немногое, что было 
сделано в свое время, и сегодня в цене.

P.S.  Заслуженный строитель РСФСР, почетный 
строитель Москвы Рафаил Родионов, как обычно, 
скромно оценивает свой труд. Хотя сделано им 
столько, что хватило бы на несколько жизней.  
А прав он в том, что всё совершенное им и в былые 
годы, и в нынешние – в большой цене. 

Полную версию интервью читайте на сайте  
www.mperspektiva.ru

Главное для меня – деловая 
репутация, а не награды
Рафаил Родионов строил столицу,  
а также создал систему поддержки заслуженных людей отрасли 

АНДРЕЙ БОЧКАРЁВ, 
заместитель мэра Москвы в Правитель-
стве Москвы по вопросам градострои-
тельной политики и строительства:  

От всего сердца поздравляю Фонд ветеранов 
строителей Москвы с 30-летием организации. 
Созданный в непростые годы социально-эко-
номических реформ по инициативе выдаю-
щихся отечественных строителей, Фонд мож-
но по праву можно считать пионером среди 

отраслевых благотворительных общественных организаций Москвы, 
оказывающих реальную поддержку представителям старшего поколе-
ния архитекторов, строителей, деятелей строительной науки и работ-
ников промышленности строительных материалов столицы. Практика 
трех десятилетий наглядно показала, что Фонд стал надежной поддерж-
кой для тех, кто посвятил свою жизнь работе в строительной отрасли 
столицы. Фонду ветеранов строителей на профессиональной основе 
удалось объединить в своих рядах ветеранов строительной отрасли 
Москвы. 

Благодаря системной, кропотливой работе Попечительского совета и не-
посредственно руководства Фонда в градостроительной отрасли столицы 
удалось создать структуру реальной помощи ветеранам-строителям. 

От всей души желаю всем ветеранам-строителям крепкого здоровья, дол-
гих лет жизни, хорошего настроения, счастья, удачи и успехов!

ПРИВЕТСТВИЕ  
К 30-ЛЕТИЮ ФОНДА ВЕТЕРАНОВ  
СТРОИТЕЛЕЙ МОСКВЫ

Ф
О

Н
Д

 В
Е

ТЕ
РА

Н
О

В
 С

ТР
О

И
ТЕ

Л
Е

Й
 М

О
С

К
В

Ы

Не каждому дано так щедро жить
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Благотворительный Фонд ветеранов строителей Москвы отпраздновал 30-летие

ВЛАДИМИР РЕСИН,  
депутат Государственной Думы ФС РФ,  
советник мэра Москвы, советник  
Патриарха по строительству, заслужен-
ный строитель РСФСР:  

Уважаемые коллеги!

Мы отмечаем 30-летие Фонда ветеранов  
строителей Москвы, который с 1994 года ра-
ботает под эгидой Комплекса градостроитель-
ной политики и строительства города Москвы. 

Юбилей организации – замечательный повод вспомнить и почтить тех, 
кого уже нет с нами. Дело их живет в людях, которые продолжают их путь 
и сегодня поддерживают ветеранов и работают не покладая рук, как и они. 
Без участия старших коллег в строительстве крупнейших объектов Москвы 
нельзя себе представить современный облик нашей столицы. 

Мы помним ветеранов-строителей, которые своим трудом и преданностью 
делу строительства создали фундамент развития Москвы. На протяжении 
многих лет они передают свой опыт новым поколениям. 

Дорогие друзья! Ваш вклад в развитие нашего города велик. Вы – насто-
ящие герои трудового подвига! Сердечная благодарность сотрудникам 
Фонда за помощь в реабилитации одиноких ветеранов-строителей, вете-
ранов труда и инвалидов. Москва своих не бросает.

Поздравляю всех с юбилеем Фонда! Пусть он и впредь продолжает свою 
благородную миссию помощи и поддержки. Москва никогда не забудет вашу 
выдающуюся роль в становлении и развитии нашего города. Ваши достиже-
ния стали частью московской истории.

СЕРГЕЙ ЛЁВКИН,  
руководитель Департамента градострои-
тельной политики города Москвы:   

В этом году Фонд ветеранов строителей Мо-
сквы отмечает 30-летие. Сегодня в состав Фон-
да входят 109 ветеранских организаций – это 
около 45 тысяч ветеранов, в числе которых 
участники Великой Отечественной войны. Ру-
ководство города и жители Москвы в неоплат-
ном долгу перед героями-строителями, кото-

рые восстанавливали город в послевоенные годы, построили знаменитые 
московские высотки и до сих пор участвуют в жизни столицы. 

В честь этой знаменательной даты в Москве проходят праздничные ме-
роприятия для ветеранов Стройкомплекса. В зале Церковных  соборов 
храма Христа Спасителя состоялся торжественный вечер,  была пред-
ставлена уникальная фотовыставка о ветеранах-строителях, подготов-
ленная ГБУ «Мосстройинформ» по материалам архивов Москвы и се-
мейных архивов ветеранов. Истории успеха и небывалых достижений 
строителей нашли отражение на страницах книги «Вспомним о делах, о 
друзьях-товарищах», которая вышла праздничным тиражом 550 экзем-
пляров в Стройкомплексе.  По решению мэра Москвы Сергея Собянина 
коллектив Фонда ветеранов строителей награжден Почетной грамотой 
Правительства Москвы. 

Хочу выразить огромную благодарность и безмерное уважение всем ве-
теранам-строителям Москвы. Масштабные градостроительные изменения, 
которые сейчас преображают столицу, основаны на том фундаменте, ко-
торый заложили вы. Желаю вам крепкого здоровья, мира и всего самого 
доброго!
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  Екатерина Шохина 

Инжиниринговый холдинг  
«Мосинжпроект» ведет свою историю 
с 1958 года. Можно смело сказать, что 
эта компания – ветеран строительной 
отрасли. В холдинге большое внимание 
уделяют преемственности поколений. 
Все его сотрудники – и те, кто работает 
сегодня, и те, кто работал вчера, – единый 
коллектив. Когда 30 лет назад был осно-
ван Фонд ветеранов строителей Москвы,  
«Мосинжпроект» стал активно сотрудни-
чать с его учредителями и участвовать в 
работе. И конечно, генеральный дирек-
тор АО «Мосинжпроект» Юрий Кравцов 
не мог не поздравить ветеранскую орга-
низацию с 30-летием. В своем обраще-
нии Кравцов подчеркнул, что Фонд – это 
объединение чутких и неравнодушных 
людей, готовых вести большую работу по 
защите прав и интересов пенсионеров, 
ветеранов труда и инвалидов. Эта орга-
низация взяла на себя важную миссию – 
поддерживать людей, посвятивших свою 
жизнь благородной профессии строителя.

«За годы существования организации по-
мощь и поддержку получили и продолжают 
получать тысячи работников строительной 
отрасли, находящихся на заслуженном отдыхе. 
Это огромный труд сотрудников организации! – 
отметил глава инжинирингового холдинга. – 
Наши ветераны задают нынешним поколениям 
строителей высокие стандарты работы и мо-
рально-нравственные ориентиры, показывают 
пример энтузиазма, трудолюбия, ответствен-
ности, служения идеалам нашей прекрасной 
созидательной профессии». Кравцов пожелал 
ветеранам крепкого здоровья, бодрости духа, 
неиссякаемого оптимизма, благополучия во 
всем и долгих лет жизни.

АО «Мосинжпроект» гордится своими ве-
теранами, за годы работы в холдинге обра-
зовались целые строительные династии. На-
пример, общий стаж династии Зайнуллиных 
в компании – 168 лет. Надежда Зайнуллина 
пришла работать в компанию лаборантом  

в 1966 году и впоследствии стала ведущим 
инженером по проектированию. Она проек-
тировала, в частности, Третье транспортное 
кольцо, застройку Химок и Мытищ и сумела 
воспитать в своих детях любовь и уважение к 
благородной профессии строителя. А сегодня  
в «Мосинжпроект» пришла уже внучка  
Зайнуллиной – Анна. И таких историй в хол-
динге не счесть.

Как отметил заместитель генерального ди-
ректора АО «Мосинжпроект» по кадровой по-
литике Григорий Мазитов, забота о старшем 
поколении в полной мере отвечает корпора-
тивным ценностям компании.

«Одна из них – «Команда» – подразумевает 
уважительное отношение друг к другу и, ко-
нечно, к нашим ветеранам. Забота о них – важ-
ное и благородное дело, которое работники 
Фонда ветеранов строителей Москвы выпол-
няют профессионально и со всей душой», – 
сказал Григорий Мазитов. 

Руководитель департамента кадрового 
администрирования и коммуникаций, пред-
седатель профсоюза АО «Мосинжпроект»  

Марина Феофанова добавила, что в рамках со-
трудничества холдинг оказывает Фонду органи-
зационную и финансовую поддержку. 

«Мосинжпроект» регулярно участвует в ме-
роприятиях, проводимых Фондом ветеранов 
строителей Москвы, помогает при проведении 
различных акций. К примеру, Фонд предостав-
ляет ветеранам бесплатные путевки в санатории 
и сертификаты на продовольственные товары, 
организует культурные мероприятия, позна-
вательные экскурсии», – пояснила Марина  
Феофанова.

Также она подчеркнула, что в «Мосинжпроекте» 
существуют и внутренние традиции поддержки 
ветеранов.

«В компании создан свой Совет ветеранов, 
в состав которого входят те, кто уже завершил 
профессиональную деятельность, – расска-
зала Марина Феофанова. – На сегодняшний 
день в нем состоят более 200 человек. Осо-
бое внимание уделяется ветеранам Великой 
Отечественной войны и труженикам тыла – 
сегодня под кураторством «Мосинжпроекта» 
их осталось шестеро».

Корреспондент «Московской перспективы» 
побеседовала с гостями юбилейной встречи. 
Ольга Васильевна Хрисанова вышла на пен-
сию совсем недавно – в 2023 году. Она с гор-
достью рассказывает, что проработала в ком-
пании 35 лет и за эти годы приняла участие  
в реализации большого количества знаковых 
проектов столицы. Ей посчастливилось уча-
ствовать в воссоздании дворца царя Алексея 
Михайловича в Коломенском, при ее участии 
создавались гуманитарный, экономический и 
другие корпуса МГУ, проекты новых районов 
Медведково, Бескудниково, Третьего транс-
портного кольца, развязок на Кутузовском  
и Ленинском проспектах.

«Уйдя на пенсию, я не почувствовала раз-
рыва между мной и моим любимым коллек-
тивом. Сегодня я продолжаю ощущать себя 
в команде «Мосинжпроекта». И все это бла-
годаря тому, что компания приглашает нас 
в специально организованные поездки и на 
экскурсии, дает возможность посмотреть но-
вые театральные постановки», – поделилась 
Ольга Васильевна.

Новые линии и станции московского метро, 
транспортные развязки, парки и общественные 
пространства – все то, что стало привычным 
украшением столицы, – созданы благодаря 
труду, таланту и любви ветеранов отрасли. 
Успешная реализация современных градостро-
ительных проектов была бы невозможна без 
огромного опыта заслуженных архитекторов, 
проектировщиков, инженеров. Связь поколений 
не прерывается. И это самое главное.

Остаемся в команде!
«Мосинжпроект» сохраняет связь поколений
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  Александра Антонова

В апреле в ведущих профиль-
ных вузах страны пройдут дни 
открытых дверей. О том, как 
важно государству пополнять 
кадровый резерв строителями с 
высшим образованием, гово-
рят преобразования, которые 
происходят в соответствующих 
вузах. Так, в марте на террито-
рии МАРХИ началась подго-
товка к строительству учебного 
корпуса № 6 и реконструкция 
незавершенного здания корпуса 
№ 5. В феврале на Международ-
ной выставке-форуме «Россия» 
ректор НИУ МГСУ Павел Аки-
мов презентовал президенту 
РФ Владимиру Путину проект 
создания на базе НИУ МГСУ кам-
пуса мирового уровня. В июне 
прошлого года началась рестав-
рация фасадов главного кор-
пуса Горного института НИТУ 
МИСиС. Корреспондент «МП» 
пообщалась с представителями 
приемных комиссий этих вузов, 
которые рассказали о важных 
деталях поступления. 

МГСУ:  
САМЫЙ БОЛЬШОЙ НАБОР 

Образовательным флагманом от-
расли является Федеральное государ-
ственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего образования 
Национальный исследовательский 
Московский государственный стро-
ительный университет (НИУ МГСУ). 
В этот вуз можно подать документы 
на обучение по программам бакалав-
риата, специалитета, магистратуры и 
аспирантуры. В 2024 году для приема 
по всем уровням образования выде-
лено 2767 бюджетных мест.

Здесь самый большой перечень 
направлений, где можно освоить 
строительную специальность. На ба-
калавриате абитуриенту предстоит 
выбрать один из следующих треков: 
«Прикладная математика», «Архи-
тектура», «Реконструкция и реставра-
ция архитектурного наследия», «Гра-
достроительство», «Строительство», 
«Информационные системы и тех-
нологии», «Автоматизация техноло-
гических процессов и производств», 
«Техносферная безопасность», «Эко-
номика», «Менеджмент», «Государ-
ственное и муниципальное управле-
ние», «Строительство уникальных 
зданий и сооружений», «Наземные 
транспортно-технологические сред-
ства».

Продолжить образование, посту-
пив в магистратуру, можно по направ-
лениям: «Архитектура», «Реконструк-
ция и реставрация архитектурного 
наследия», «Дизайн архитектур-
ной среды», «Градостроительство», 
«Строительство», «Информатика и 
вычислительная техника», «Иннова-
тика», «Экономика», «Менеджмент», 
«Жилищное хозяйство и коммуналь-
ная инфраструктура».

В зависимости от популярности 
будущей профессии рассчитывается 
и проходной бал. В прошлом году ми-
нимальный порог для поступления в 
сумме по трем предметам составлял 
191 балл. Перечень предметов также 
зависит от направления. Как правило, 
обязательными являются математика 
и русский язык. По выбору, в зависи-
мости от специальности, сдают фи-
зику, информатику, внутренний очный 
экзамен по архитектурной графике, 
обществознание, информатику, исто-
рию, географию, иностранный язык.

Кроме сильной учебной базы НИУ 
МГСУ располагает развитой инфра-
структурой. В его составе восемь ин-
ститутов, филиал в городе Мытищи, 
Военный учебный центр, 10 корпусов 
общежитий, легкоатлетический ма-
неж, бассейн и спортивно-оздорови-
тельный комплекс.

МАРХИ:  
КУЗНИЦА АРХИТЕКТОРОВ 

Об образовательных возможно-
стях ведущего архитектурного вуза 
страны его ректор Дмитрий Швид-
ковский рассказал в январе накануне 
Дня студента в интервью нашей газете. 
В публикации «Путь в Дивеево» был 
сделан акцент на образовательных 
возможностях новых магистерских 
кафедр «Храмовое зодчество», «Архи-
тектура медицинских зданий», «Воен-
ная архитектура», «Архитектура экс-
тремальных сред». На бакалавриате 
института 11 кафедр, но первые два 
года студенты обучаются по общей 
программе, дальнейший выбор буду-
щие архитекторы делают в зависимо-
сти от собственных предпочтений и 
внутреннего рейтинга в вузе. 

На бакалавриат в МАРХИ можно 
поступить по двум направлениям: 
«Архитектура» и «Дизайн архитектур-
ной среды». На бюджетной основе вуз 
в этом году предоставляет 175 мест. 

В прошлом году конкурс на пер-
вый день экзаменов составлял пять 
человек на место. И это немало. «Если 
сравнивать с театральными вузами, то 
наш первый день экзаменов можно 
сравнить с приемом на третий тур. 
Для поступления к нам нужно пройти 
серьезную довузовскую подготовку: 
научиться чертить, рисовать. Опти-
мальное начало такой подготовки – 
за два года. За это время часть аби-
туриентов, кто понимает, что у них 
«не идут» профильные направления, 
отсеивается», – пояснил руководитель 
административного аппарата Алексей 
Афанасьев.  

Особые условия приема для участ-
ников СВО, к ним в вузе особенно 
трепетное отношение – объяснимо, 
что большинство из них не могли 
по объективным причинам пройти 
довузовскую подготовку, освоив в 
должной мере рисование и черчение. 
Чтобы не отставали от однокурсни-
ков, при необходимости таких сту-
дентов направляют на дополнитель-
ные занятия. В прошлом году из этой 
категории поступили шесть абитури-
ентов: все они первый курс учились 
на четыре и пять. 

Для тех, кто по каким-либо при-
чинам не успел пройти довузовскую 
подготовку, – как правило, это ре-
бята из регионов – есть ускоренные 
полуторамесячные летние курсы. Их 
необходимо пройти, чтобы успешно 
сдать основной очный экзамен вуза: 
рисунок гипсового слепка античной 
головы и композицию из геометриче-
ских тел, черчение. Также обязатель-
ными экзаменами являются русский 
язык и математика, по этим предме-
там принимаются результаты ЕГЭ 
2020, 2021, 2022, 2023 и 2024 годов.

МИСИС:  
ПОДЗЕМНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО

В этом вузе готовят как специали-
стов-практиков, кто большую часть 
времени будет работать на объек-
тах, так и тех, чьими компетенциями 
станут управление и инвестирова-
ние градостроительных объектов. 
Часть образовательных программ 
осуществляется при экспертном 
участии НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» и НИЦ «Строительство». 
Образовательные треки, связанные 
со строительством, реализуются по 
направлениям «Подземное строи-
тельство», «Маркшейдерское дело» 
(направления объединены в укруп-
ненную группу специальностей и 
направлений «Геотехнологии»), 
«BIM-технологии» и «Инвестици-
онно-строительный инжиниринг 
в промышленности», «Технологи-
ческие машины и оборудование», 
«BIM-технологии в проектировании 
и строительстве». Суммарно по этим 
направлениям выделено более 250 
бюджетных мест. 

Студенты, выбравшие «Подзем-
ное строительство», учатся проек-
тировать с помощью IT-технологий, 
решают научные и практические за-
дачи в области освоения подземного 
пространства мегаполисов, практи-
куются на строительных объектах: 
в метрополитене, подземных авто-
стоянках, автодорожных и желез-
нодорожных тоннелях, подземных 
торгово-рекреационных комплексах. 
На образовательном треке «Марк-
шейдерское дело» студенты учатся 
по авторским программам экспертов 
отрасли, работают в лабораторном 
комплексе кафедры, проходят геоде-
зическую, геологическую и маркшей-
дерскую практики, учатся контроли-
ровать техногенное воздействие на 
экологию и выполнять полный ком-
плекс работ по инженерному обеспе-
чению строительства гражданских и 
промышленных сооружений. 

Отдельной гордостью вуза яв-
ляются образовательные треки 
«BIM-технологии» и «BIM-техно-
логии в проектировании и строитель-
стве». Они разработаны совместно с 
реальным строительным сектором, 
ведь с 2022 года компании обязаны 
проектировать в BIM, однако универ-
ситеты пока еще не готовят специ-

алистов для этой сферы. В НИТУ 
МИСиС студенты учатся применять 
интеллектуальные методы анализа 
данных и разрабатывать BIM-ре-
шения в градостроительстве и про-
мышленности, изучают принципы 
построения BIM-систем, основы 
строительства инфраструктурных 
сооружений, проектируют модели 
сложных инфраструктурных объ-
ектов. Образовательная программа 
«BIM-технологии в проектировании 
и строительстве» представляет ком-
бинацию строительства и инфор-
мационных технологий и направ-
лена на подготовку специалистов, 
владеющих интеллектуальными ме-
тодами анализа данных, основами 
программирования и применяющих 
BIM-решения в градостроительстве 
и промышленности.

Для поступления на направления 
«Геотехнология» и «Информатика и 
вычислительная техника» необхо-
димо предъявить результаты ЕГЭ по 
профильной математике, русскому 
языку и предмету по выбору – фи-
зике, химии или информатике. 

Еще одним тематическим треком 
является направление «Технологи-
ческие машины градостроительного 
комплекса». Эта программа посвя-
щена оборудованию, предназначен-
ному для строительства городских, в 
первую очередь подземных, соору-
жений. В университете отметили, что 
благодаря тесному взаимодействию 
с работодателями-партнерами и воз-
можности прохождения практики 
на предприятиях выпускники этой 
программы работают и очень бы-
стро занимают высокие должности в 
крупных организациях московского 
градостроительного комплекса. 

Что касается продолжения выс-
шего специализированного об-
разования, то в этом году НИТУ  
МИСиС открывает набор в магистра-
туру «Инвестиционно-строительный 
инжиниринг в промышленности». 
Слушатели этой программы полу-
чат навыки управления проектами 
в строительстве. Выпускники про-
граммы смогут создавать цифровые 
двойники будущих предприятий, 
которые на этапах строительства и 
эксплуатации нужны для реконструк-
ции, технического перевооружения, 
перепрофилирования и реновации 
зданий.

«Мы будем готовить специали-
стов, ориентируясь на запрос рабо-
тодателей в сфере промышленного 
строительства. Перед этими органи-
зациями остро стоит вопрос цифро-
вой и технологической трансформа-
ции. Слушатели нашей программы 
смогут включиться в решение ре-
альных задач уже во время учебы. 
Студенты пройдут практику в компа-
ниях, которые проектируют, возво-
дят и эксплуатируют промышлен-
ные объекты», – рассказал о новом 
направлении почетный строитель 
России, руководитель программы 
«Инвестиционно-строительный 
инжиниринг в промышленности» 
НИТУ МИСиС, д.э.н. Сергей Сбор-
щиков. 

Я в строители хочу! 
В каких вузах Москвы можно получить специальности в сфере градостроительства

КАРЬЕРА  БУДУЩЕЕ

ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ: 
13 АПРЕЛЯ С 11.00 ДО 15.00  
В ЗДАНИИ НИУ МГСУ  
ПО АДРЕСУ: ЯРОСЛАВСКОЕ 
ШОСССЕ, 26, КОРП. 1; 
24 АПРЕЛЯ, С 11.00 ДО 17.00. 
МЕРОПРИЯТИЕ ПРОЙДЕТ 
НА ВДНХ, ПАВИЛЬОН № 57 
«ЗНАНИЕ».  
ЗАПЛАНИРОВАНЫ ПРЕЗЕН- 
ТАЦИИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ПРОГРАММ, ПЕРЕДОВОЙ 
ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНОЙ 
ШКОЛЫ НИУ МГСУ (ПИСШ), 
ШКОЛЫ ДИЗАЙНА НИУ МГСУ,  
МАСТЕР-КЛАССЫ, ПРОФЕС- 
СИОНАЛЬНЫЕ КВЕСТЫ

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ:  
28 АПРЕЛЯ,  
СБОР ГОСТЕЙ С 10.00. 
НЕОБХОДИМЫ ДОКУМЕНТЫ, 
УДОСТОВЕРЯЮЩИЕ 
ЛИЧНОСТЬ. МЕРОПРИЯТИЕ 
ПРОЙДЕТ В СТЕНАХ МАРХИ ПО 
АДРЕСУ: РОЖДЕСТВЕНКА, 11

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ:  
20 АПРЕЛЯ,  
СБОР ГОСТЕЙ С 10.30, 
НУЖНА ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ 
РЕГИСТРАЦИЯ НА САЙТЕ
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  Сергей Чаев

В столице немало красивых и не-
обычных зданий. Среди них есть 
и выделяющиеся своим оформ-
лением – с притаившимися в 
узорах фасадов зверушками. Мы 
решили рассказать читателям 
про самые известные «звери-
ные» дома, в орнаменте которых 
кошки и летучие мыши, львы, 
зайцы и единороги. 

ЖИЛЬЕ СО ЗВЕРЯМИ
На Чистых прудах есть потряса-

ющий жилой дом, который в народе 
так и называют: дом со зверями. 
Построен он в 1908–1909 годах по 
проекту архитектора Льва Кравец-
кого и инженера-строителя Петра 
Микини. Деньги на возведение зда-
ния дала Церковь – это должен был 
быть доходный дом при храме Троицы 
Живоначальной на Грязех у Покров-
ских ворот. Построенное в начала ХХ 
века, здание приобрело известность 
благодаря уникальным барельефам 
фантастических животных. На фасаде 
можно разглядеть сов и уток, грифо-
нов, драконов, львов, химер, необыч-
ные растения и цветы, а некоторым 
существам сложно даже подобрать 
название. Барельефы выполнены 
по эскизам московского художника  
Сергея Вашкова, ученика Виктора 
Васнецова – одного из признанных 

мастеров русского модерна. Они поя-
вились неслучайно – Вашков, будучи 
специалистом в области религиозного 
искусства, был восхищен средневеко-
выми барельефами на стенах Дмитри-
евского собора города Владимира. 
Они-то и стали прототипом мифи-
ческих существ, заселивших фасад 
доходного дома.

ДОМ ШИПЯЩИХ КОШЕК
Гуляя вокруг Па-

триарших прудов, в 
Козихинском пере-
улке невозможно пройти 
мимо длинного четы-
рехэтажного дома 
№ 10, не задержав 
взгляда на его фасаде. 

В XVI–XVII веках 
нынешняя территория 
Патриков служила местом выпаса коз, 
отсюда и название – Козихинский.  
В 1902 году купец Казимир Клингсланд 
выкупил здесь землю и начал застраи- 
вать ее доходными домами с пяти- и 
шестикомнатными квартирами, до-
верившись вкусу архитектора Гаври-
ила Иванова, который использовал в 
оформлении фасада дома № 10 эле-
менты модерна, покрыв его лепным 
животным и растительным орнамен-
том, а также маскаронами в форме жен-
ских головок. Однако первое, что бро-
сается в глаза из лепнины фасадов, – 
кошки с выгнутыми спинами, окру-

женные вьющимся плющом. А может, 
это и не кошки? Между дилетантами 
и специалистами идут бесконечные 
споры – кошки это или рыси? У послед-
них, правда, хвосты будут покороче и 
уши чуть длиннее и поострее. 

Чтобы примирить спорщиков, не-
которые специалисты предлагают счи-
тать, что это мейн-куны, неформально 
прозванные мини-рысями. За необыч-
ное оформление фасадов со скульпту-

рами представителей 
семейства кошачьих 
здание получило 

прозвища «дом шипя-
щих кошек» или «дом 
с рысью».

СИМВОЛЫ  
ВЛАСТИ
Лев и единорог укра-

шают фасад здания Синодальной 
типографии на Никольской улице, в 
котором сейчас располагается Исто-
рико-архивный институт (РГГУ). Это 
здание хорошо знакомо многим поко-
лениям москвичей.

Первая типография в России по-
строена в 1553 году царем Иваном 
Грозным. Однако двор горел несколько 
раз, поэтому в 1814-м на том же месте 
было построено новое здание, которое 
и сейчас украшает Никольскую. В его 
архитектуре использованы готические 
мотивы, выраженные в острых шпилях 
и окнах. А в центре помещены большие 

барельефы льва и единорога. Многие 
думают, что изображения царя зверей 
с мифическим существом отсылают 
к английскому гербу, но это не так. 
Единорог считается символом дер-
жавной власти, он появлялся еще на 
печати Ивана Грозного, а вместе они 
присутствовали на царских гербах и 
тронах. Так что их изображение – дань 
уважения основателю типографии и 
символическое подчеркивание силы 
и его единоличной власти в России.

ГРИФОНЫ И ЛЬВИНЫЕ  
МАСКАРОНЫ

Доходный дом купца Камзолкина 
на проспекте Мира признан памят-
ником архитектуры. Над зданием в 
разное время работали архитектор 
Василий Загорский и прославленный 
скульптор Сергей Коненков. Имел от-
ношение к созданию облика дома и 
один из отцов рус-
ского модерна – 
Лев Кекушев. Наи-
большую ценность 
представляет деко-
ративное оформ-
ление его фасадов: 
грифоны и льви-
ные маскароны, 
а также женские 
гермы, кариатиды 
и прочие много-
численные лепные 
элементы.

ПТИЦА СИРИН И НЕ ТОЛЬКО
Рядом с храмом Христа Спасителя 

на Пречистенской набережной нахо-
дится здание, похожее на старинный 
терем, фасадом которого можно любо-
ваться бесконечно, – это дом Зинаиды 
Перцовой. Участок под ним выкупил в 
1902 году ее муж Петр Перцов – инже-
нер путей сообщения, покровитель ис-
кусств и меценат. Он хотел построить 
дом, где могли бы селиться талантли-
вые люди: с недорогими квартирами и 
мастерскими для живописцев. Перцов 
сам выбрал автора проекта и контро-
лировал стройку. А главный худож-
ник Сергей Малютин создал около 
30 композиций: изображения птицы 
Сирин, оленей, зайцев, зубастых щук, 
зайца, змей, схватку медведя и быка, 
растений, которые реализовал в виде 
мозаичных панно. Их качество было 
столь высоким, что они дошли в хо-

рошем состоянии до наших дней.
Дом украсили деревянной резь-

бой и литыми деталями. Балконы 
держали фантастические змеи и 
русалки. Трубу изготовили в виде 
дремлющей совы. На коньке 
крыши – решетка с золотыми 

львами, трубы – в виде филинов, 
а балконы поддерживают крон-
штейны-драконы. На верхушках 
крыши сидели кованые петухи. 
Одно из асимметричных окон 

украсили витражом «Въезд побе-
дителей» по эскизу Михаила Врубеля.

О московских зданиях, декор которых изображает реальных и мифических животных

Царство зверя

  Екатерина Шохина

Уютный особняк в неоготиче-
ском стиле расположен недалеко 
от станции метро «Павелецкая». 
Здесь купец и меценат Алексей 
Александрович Бахрушин бе-
режно собирал все, что относи-
лось к становлению и истории 
отечественного театра. Его 
личная коллекция и положила 
начало музею, основанному в 
1894 году. Сегодня Театральный 
музей имени А.А. Бахрушина 
«выходит» за старинные стены 
особняка.

В округ Бахрушинского особ-
няка вырастает уникаль-
ный музейно-театральный 
квартал. Проект реализу-
ется при поддержке Ми-

нистерства культуры РФ. К его соз-
данию привлечен художественный 
консорциум из 50 известных деятелей 
театра, театроведов, архитекторов, 
дизайнеров, композиторов, худож-
ников по свету и музейных специали-
стов. «Аналога ему нет нигде в мире. 
Квартал должен быть открыт уже в 
этом году», – сообщили в Управле-
нии информации и массовых ком-
муникаций ФГБУК ГЦТМ имени  
А.А. Бахрушина.

«С открытием нового музейно-те-
атрального центра знакомство с род-
ной культурой станет еще увлекатель-
нее, его смогут посещать до 500 тысяч 

человек в год», – отметила министр 
культуры Российской Федерации 
Ольга Любимова.

Квартал будет объединять шесть 
зданий. Общая площадь составит  
16 тыс. кв. метров с экспозиционной 
площадью 7,3 тыс. кв. метров. Четыре 
здания являются памятниками ар-
хитектуры XVIII–XIX веков. Музей 
занимает и два бывших жилых дома 
того же периода. Все обновленные и 
отреставрированные здания объеди-
нит единая концепция. 

По замыслу создателей, посети-
тели будут постепенно погружаться 
в разные театральные эпохи – от 
истоков до современности. Марш-
рут начнется в «визит-центре», вход-
ной группе квартала, представленной 
как портал между городом и музеем.  
В одном из особняков XVIII века рас-
положится Музей истоков русского 
театра. Его экспозиция расскажет об 
истории зарождения отечественного 
театра языком современной сцено-
графии.

Новые разделы экспозиции до-
ма-музея Бахрушина с эскизами де-
кораций знаменитых художников 
Вальца, Головина, Бакста, Федоров-
ского, Бенуа расскажут об истории 
Императорских театров, «Русских се-
зонах» Дягилева, авангардных поста-
новках 1920-х годов. Театралы смогут 
попасть в святую святых особняка – 
кабинет и библиотеку Бахрушина.  
Реставраторы обнаружили здесь фраг-
мент живописного 140-летнего фриза, 

который будет воссоздан. Как пояс-
нила художник-реставратор Виктория 
Яковлева, создатели мозаики имити-
ровали ее при помощи просто грунта, 
холст сначала посеребрили, а сверху 
создали эффект сусального золота с 
помощью разных лаков. 

В еще в одном особняке будет по-
казана история детского и куколь-
ного театров России. Вся экспозиция 

разместится в 20 музейных залах.  
В здании флигеля усадьбы Бахру-
шиных создается Детский центр. 
Его задача – привить детям любовь 
к театральному искусству. При этом 
научить их не только смотреть спек-
такли, но и попробовать себя в роли 
актеров, режиссеров, сценаристов 
и художников-костюмеров. «Хозя-
евами» отреставрированного быв-

шего каретного сарая станут студенты 
столичных театральных вузов. Здесь 
откроется Театральная лаборатория, 
в которой будут проходить репетиции 
студенческого театра ГИТИСа и ВТУ 
им. М.С. Щепкина, мастер-классы, 
выставки, постановки студенческих 
эскизов, фестивали инклюзивных 
театров.

В здании бывшей медсанчасти от-
кроют арт-пространство, посвященное 
театру ХХ века. Оформление стен в 
Центре театральной истории отсылает 
к творчеству Казимира Малевича – 
здесь есть фрагменты картин «Кон-
ница» и «Красный дом». Из гардероба 
коридор ведет в фондохранилище от-
крытого типа, где посетители смогут 
увидеть то, что раньше было скрыто 
от посторонних глаз.

«Открытие музейно-театраль-
ного квартала, надеемся, станет 
значимым событием в культурной 
и туристической жизни России. Се-
годня Бахрушинский музей высту-
пает в роли интегратора, способного 
объединять вокруг общей цели со-
хранения российского театрального 
наследия. Наша важнейшая задача – 
создать музей для посетителя, где он 
будет не сторонним наблюдателем, а 
активным участником происходящего 
действия, погружая его в историю 
российского театра, вовлекая и взрос-
лых, и детей, и молодежь с помощью 
всех современных музейно-выста-
вочных технологий», – подчеркнула 
директор музея Кристина Трубинова.

Первый в мире  
театральный квартал
В 2024 году на базе Бахрушинского музея откроется уникальный театрально-музейный центр
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Дом А.А. Бахрушина, картина К. Гиппиуса, 1896 год
  Антон Размахнин

Наряду с жилыми, культовыми  
и общественными зданиями,  
при постройке которых обычно 
формулируется задача «сде- 
лать красоту», во все времена  
в городах существовали здания 
промышленные. Единственная 
функция которых – произво-
дить продукт и генерировать 
прибыль. Их архитектура всегда 
утилитарна, но если речь идет  
об инновационном производ-
стве, иногда эта утилитарность 
сама по себе становится эстетич-
ной. За века своего существова-
ния Москва собрала замечатель-
ную «коллекцию» таких нова-
торских промышленных зданий 
разных эпох. 

К ак правило, специальной 
эстетической задачи при 
постройке «прома» заказ-
чик перед архитектором 
не ставит. И очевидно, по-

чему: себестоимость промышленных 
зданий высока, а «покупать» красоту 
фабричных корпусов некому. Это в 
жилом доме (неважно, доходном или 
продаваемом поквартирно) эстетика –  
часть товара, в некрасивом доме люди 
могут не захотеть жить. О храме, теа-
тре, административном здании и раз-
говора нет: за некрасивое строение та-
кого рода головы не сносишь. А фаб- 
рика – иное дело: даже будущего поку-
пателя или арендатора, как и заказчика, 
эстетика волновать не будет. 

Таким образом, эстетика промыш-
ленных зданий – на совести архитек-
тора. И определяется ровно двумя 
факторами. Во-первых – принятыми в 
данную эпоху стандартами оформле-
ния зданий (на рубеже XIX–XX веков, 
скажем, богато декорировали всё, вот 
и фабричные корпуса стали «двор-
цами»). А во-вторых, стремлением 
самого автора сделать проект кра-
сивым – известно ведь, что в строи- 
тельстве, как и в авиации, некрасивое 
не работает.

Так и получается, что промышлен-
ные здания, предназначенные для ин-
новационных производств, обычно 
несут на себе отпечаток архитектуры 
своего времени – но при этом могут 

стать уникальными за счет приспо-
собления к тому или иному техноло-
гическому процессу.

РАБОТА С ЛЮДЬМИ
Старейшее из сохранившихся в 

Москве промышленных зданий – 
cтарый Печатный двор, палаты 1620 
года постройки, сохранившиеся вну-
три квартала Историко-архивного 
института (РГГУ) на Никольской. 
Отсчет его истории можно вести со 
времен Ивана Федорова – именно в 
этом квартале были созданы первые 
печатные книги на русском языке, – но 
для нас это не имеет большого смысла: 
здания много раз горели, и старейшее 
из сохранившихся датируется первой 
третью XVII века. Старый Печатный 
двор – отличная иллюстрация того, 
как выглядело здание тех времен, по-
строенное для высокотехнологичного 
производства. Мы знаем, что в этой 
палате разместили семь печатных 
станков. Оборудование было дорогим 
и трудновоспроизводимым, поэтому 
цифра на самом деле внушительная. 
Но все равно – двухэтажная большая 
палата для семи станков? 

Фокус же в том, что к станкам 
«прилагался» штат в 80 человек. Ины- 
ми словами: при том уровне техно-
логий, который существовал в XVI–
XVII веках, любое организованное 
производство требовало большого 
скопления людей. Стало быть, про-
мышленное здание и строилось пре-
жде всего для людей, а не для машин. 

Своя специфика, конечно, была – в 
зависимости от характера производ-
ства: в те же времена Пушечный двор 
был устроен совершенно иначе, чем 
Печатный (а главное – вынесен по-
дальше от центра как пожароопасное 
производство). А престижный Печат-
ный получил палаты, оформленные 
по высшему разряду. И то сказать: 
типографию посещали высокие особы, 
как духовные, так и светские. Стало 
быть, и Двор должен быть представи-
тельным. Добавим, что утилитарных 
деревянных построек на Печатном 
дворе тоже было изрядно, они горели, 
а потом – в начале XIX века – были 
заменены ныне существующими кор-
пусами Синодальной типографии, в 
которых размещается Историко-ар-
хивный институт. 

ВОДА И ЛОГИСТИКА
До эпохи машинного производства 

большинство ремесленных слобод 
были самыми обычными поселени-
ями «деревенского типа» – разве что 
со специально построенными, тради-
ционной архитектуры «работными 
избами». Но высокие технологии уже 
в XVII веке заставили строить специ-
альные промышленные здания – ма-
нуфактуры и заводы. И важнейшим 
фактором размещения таких зданий 
стало наличие большой воды – если 
посмотреть на карту размещения ста-
рейших московских фабрик, они все 
тяготеют к рекам и речкам. 

Скажем, первый завод на террито-
рии современной Москвы – стеколь-
ный в Измайлово, открытый в 1669 
году; поинтересуйтесь его продукцией, 
если не видели раньше – тончайшая 
работа, удивительно высокий уровень. 
Специально для него создали плотину 
на реке Серебрянке – так и появился 
знаменитый пруд. Интересно, что тех-
нологии царь Алексей Михайлович 
«выписал» для своего производства 
самые лучшие: мастера и материалы 
приехали из Германии, работали они 
по венецианским технологиям, а «си-
стемным интегратором» выступил ан-
гличанин Иван Гебдон. Завод, переве-
денный в 1710-е годы на изготовление 
аптекарских склянок, выполнил свою 
историческую миссию: именно там 
учились ремеслу уже русские стеколь-
ные мастера первого поколения. 

«Безлимитный» источник воды был 
важен сразу с трех точек зрения: река 
давала и сырье для «водоемких» про-
изводств, и охлаждение, необходимое 
для горячих технологий, и возмож-
ность дешевого подвоза материалов, 

в том числе крупногабаритных. Она 
же питала водяные колеса, практиче-
ски единственный мощный источник 
энергии в те времена. 

Не зря следующие стекольные за-
воды были построены в Москве – у 
Тайницких ворот Кремля, где была 
водяная мельница с колесами, а также 
на Воробьевых горах. Старейшие тек-
стильные мануфактуры – такие как 
Прохоровская – тоже тяготели к рекам.

Логистика, впрочем, не всегда была 
«речной»: например, организован-
ные в 1798 году купцом Благушиным 
большие городские бойни («мясной» 
кластер здесь работает и по сей день) 
стоят вдалеке от большой воды, зато 
на большой скотопригонной дороге с 
юга и востока страны. 

ОТ ПАРА  
К ЭЛЕКТРИЧЕСТВУ

Примерно в середине XIX века с 
точки зрения условий для промыш-
ленности изменилось практически всё: 
дешевым (и заодно стабильным, не за-
висящим от близости реки) источником 
энергии стали паровые машины, а ло-
гистику «захватили» железные дороги. 
Соответственным образом изменились 
и фабричные здания: новые промзоны 
теперь примыкали не столько к рекам, 
сколько к железным дорогам (особенно 
те производства, где не нужно было 
много воды), а сама архитектура «па-
ровой фабрики» заметно изменилась. 

Корпуса оставались пока одно-двух-
этажными: иначе трудно было орга-
низовывать механическую передачу 
энергии приводными ремнями к много-
численным станкам. Но зато появились 
сами станки: процент ручного труда на 
паровой фабрике был намного меньше, 
чем на прежней мануфактуре с водя-
ными колесами. 

Одновременно одна за другой дебю-
тировали новые технологии и новые 
источники энергии. Каждый из кото-
рых требовал своего, нового формата 
в промышленной архитектуре. В круп-
ных городах стандартом стало газовое 
освещение, а для него понадобились 
гигантские резервуары светильного 
газа (газгольдеры). И пожалуйста: завод 
«Арма», сейчас признанный памятник 
промышленной архитектуры, стал неви-
данным зрелищем в Москве конца XIX 
века. Вслед за газом пришло электри-
чество – и вот построены электростан-
ции в Георгиевском переулке (сейчас 
Малый Манеж), на Раушской (сейчас 
действует) и Болотной (сейчас выста-
вочное пространство) набережных.  

СОЦИАЛИЗМ  
ПЛЮС ЭЛЕКТРИФИКАЦИЯ

Промышленные здания ХХ века –  
уже многоэтажные (расширяются, об-
страиваясь 5–6-этажными корпусами, 

и старые фабрики). А разгадка одна – 
электрификация: Прохоровы для своей 
Трехгорной мануфактуры построили 
на берегу Москвы-реки собствен-
ную электростанцию. Электрические 
станки были во много раз удобнее и 
производительнее, а среди рабочих 
резко уменьшился травматизм: при-
водные ремни, протянутые через весь 
машинный зал, убили и покалечили 
многих неосторожных сотрудников. 

«Кирпичный стиль» в своей мно-
гоэтажной ипостаси был последним 
истинно декоративным в промышлен-
ной архитектуре. В Москве финальные 
аккорды этого стиля – Электрозавод 
(начался строительством в 1915 году, 
но открылся в итоге лишь в 1927-м) и 
старейший из корпусов ЗИЛа (сохра-
ненный как памятник архитектуры). 

Дальше началась совсем другая 
жизнь: те же зиловские корпуса – все, 
кроме единственного с куполом, – это 
жесткая утилитарная архитектура без 
рюшечек и сантиментов. Красота того 
времени была в самих технологиях: 
производство тех же автомобилей или 
самолетов под ключ где-то приобрета-
лось, где-то искусно копировалось, но 
сам подход был новым, конвейерным. 

Яркое изобретение довоенного 
СССР – новация в мировом масштабе! –  
кольцевые хлебозаводы конструкции 
Георгия Марсакова: два из них сохра-
нены в качестве архитектурной досто-
примечательности, еще один работает, 
а четыре ожидают своей участи. Хле-
бозавод Марсакова – беспрецедентное 
в мире здание-механизм, построенное 
вокруг гигантской печи: хлеб движется 
по конвейеру сверху вниз, на одном 
заводе можно выпустить до 250 тонн 
хлеба в день с минимальным штатом 
сотрудников. 

Грандиозный размах заводских 
корпусов конвейерной эпохи – это ха-
рактерный атрибут ХХ века, но он же 
оказался недостатком в новом столе-
тии. В наше время Москва востребует 
не конвейерные линии, а инноваци-
онные центры и опытные производ-
ства. Для них уже не нужны монстры 
с корпусами километровой длины – 
достаточно гибких офисно-промыш-
ленных площадок с полным набором 
инженерных коммуникаций. 

Именно в этом направлении дви-
жется сейчас архитектура промышлен-
ных зданий – достаточно посмотреть 
на «Технополис «Москва», особенно 
на его новые площадки в Алабушево. 
Впрочем, и отказ от индустриального 
наследия не стоит на повестке дня: как 
мы знаем, в корпусах на Волгоград-
ском проспекте, где более полувека 
производили автомобили «Москвич», 
снова действует автопроизводство.  
И что особенно приятно, под той же 
легендарной маркой.

Завод бодрости
Как инновационная промышленность формирует облик города

АРХИТЕКТУРА МЕГАПОЛИС

ЭСТЕТИКА ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ЗДАНИЙ – НА СОВЕСТИ 
АРХИТЕКТОРА И ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ 
ДВУМЯ ФАКТОРАМИ – 
ПРИНЯТЫМИ В ДАННУЮ ЭПОХУ 
СТАНДАРТАМИ И СТРЕМЛЕНИЕМ 
САМОГО АВТОРА СДЕЛАТЬ 
ПРОЕКТ КРАСИВЫМ 

Синодальная типография на Никольской улице, И.Х. Дациаро, 1840-е гг.

Хлебозавод № 5 им. В.П. Зотова
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  Владимир Трегубов

Недавно Центральный банк (он 
же Банк России) огласил очеред-
ное решение по ключевой  
ставке – она осталась на преж-
нем, достаточно высоком, 
уровне – 16%. Как показало 
исследование «Коммерсанта», 
две трети, а если быть точным – 
63% россиян не знают, что такое 
ключевая ставка. Актуальность 
этой темы подчеркивается тем 
фактом, что значение ключевой 
ставки находится на достаточно 
высоком уровне. Это может при-
нести как выгоды, так и опреде-
ленные сложности.

Т ермин «ключевая ставка» 
в риторике Банка России 
появился относительно 
недавно – с 2014 года с 
приходом нынешнего ру-

ководства ЦБ РФ. До этого регулятор 
предпочитал использовать термин 
«ставка рефинансирования», кото-
рый был в обороте еще с 1990-х годов. 
Надо отметить, что до 2014 года данная 
ставка достаточно редко применялась 
Центральным банком в практической 
деятельности, разве что в период  
гиперинфляции 90-х. После этого, в 
2000-х, она использовалась в хозяй-
ственных договорах в основном как 
индикатор для начисления штрафных 
санкций за просрочку платежа. 

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
Исторически ее появление отно-

сится к периоду XVII–XVIII веков, 
когда в странах Европы стали созда-
ваться центральные, или эмиссионные, 
банки. Их основной целью в то время 
было печатание денег, которые до этого 
выпускали многие крупные частные 
банки. Теперь монополия на это пере-
шла к центральным банкам. Централь-
ные, эмиссионные или национальные 
(в ряде стран), банки получали доход – 
т.н. сеньораж в виде разницы между 
себестоимостью печатания бумажных 
денег и их номинальной стоимостью.

Помимо этого центральные банки 
стали выполнять роль кредитора по-
следней инстанции, оказывая помощь 
частным банкам в тяжелые времена, 

например, в случае «набегов вкладчи-
ков» или в иных ситуациях, связанных 
с потерей ликвидности. Обязательства 
банков, а также и частных торговцев, 
менял и т.д. оформлялись в виде вексе-
лей – первых в истории долговых цен-
ных бумаг. Их особенностью было то, 
что они по своей сути имели двоякую 
природу – кредитных денег и долго-
вых обязательств, оформленных по 
установленной форме с обязательным 
заполнением вексельных реквизитов, 
что и отличало их от простых долговых 
расписок. Векселя в Европе наиболь-
шее распространение получили в XV–
XVII веках. Их роль была достаточно 
важна в хозяйственном обороте того 
времени. Так как Европа переживала 
период феодальной раздробленности и 
существовало множество городов-го-
сударств со своей валютой, ее обменом 
занимались купцы-менялы, прообраз 
банкиров того времени. А поскольку 
путешествовать с мешком золотых 
монет по дорогам того времени было 
небезопасно, купцы давали своим кли-
ентам векселя, в которых содержалось 
обещание заплатить некоторую сумму 
в известном месте в известное время – 
обычно у контрагента данного менялы 
в другой стране. Вексель также выпол-
нял роль кредитных денег – им можно 
было расплатиться за купленные то-
вары, сделав передаточную надпись –  
индоссамент, с помощью которой все 
права на получение долга передавались 

новому лицу. Это примерно как мы 
расплачиваемся кредитными картами, 
только векселя имели возможность 
передавать права на получение долга 
неограниченному кругу лиц.

Шло время, менялы стали создавать 
свои банки, которые также занимали 
деньги под выпущенные ими векселя. 
В случае необходимости они могли по-
лучить кредит центрального банка. Это 
дало название «учетная ставка» цен-
трального банка, которая со временем 
трансформировалась в ставку рефи-
нансирования, или ключевую ставку.

ЗНАЧЕНИЕ КЛЮЧЕВОЙ  
СТАВКИ В ЭКОНОМИКЕ

Ключевая ставка – это своеобраз-
ный «барометр» всех кредитных про-
дуктов в стране. Она также определяет 
ставки доходности по депозитам кре-
дитных организаций, ставки по фон-
дам денежных рынков и т.д. Но дело 
не только в этом. Процентная поли-
тика Центрального банка – важная 
составная часть денежно-кредитной 
политики, которая направлена на под-
держание стабильных темпов эконо-
мического роста, удержание инфляци-
онных процессов на уровне целевых 
значений (таргета) при оптимальных 
размерах занятости. Это непростая за-
дача, так как зачастую рост экономики 
сопровождается всплеском инфляции, 
хотя обычно при этом увеличивается 
занятость.

Сейчас процентная политика и уста-
новление ключевой ставки Банком 
России нацелены на снижение темпов 
инфляции, уровень которой, согласно 
данным Росстата, на февраль 2024 года 
составил 7,69%. Все понимают, что 
такие высокие показатели ключевой 
ставки не способствуют экономиче-
скому развитию, ведь кредиты пред-
приятиям обходятся слишком дорого, 
а без кредитов никакой сектор эконо-
мики развиваться не сможет. Многие 
эксперты полагали, что на прошедшем 
заседании совета директоров Банка 
России будут озвучены примерные 
сроки снижения ключевой ставки. 
Однако темпы инфляции за послед-
ние месяцы не снижаются. Если в де-
кабре 2023 года инфляция достигала 
7,42% и ставка выросла до 16%, то в 
январе темпы инфляции составили 
7,44%, а в феврале 2024 года – 7,69%. 
Очевидно, что дальше Центробанку 
надо применять другие инструменты 
денежно-кредитной политики по сни-
жению инфляции – увеличение нормы 
обязательных резервов кредитных 
организаций, операции на открытом 
рынке по связыванию денежной лик-
видности и т.д.

Такой тип денежно-кредитной по-
литики Центрального банка называ-
ется жесткой, или «ястребиной». Ее 
главная цель – обуздать инфляцию. 
И наоборот, если Центральный банк 
пытается остановить разворачиваю-
щиеся в экономике кризисные явле-
ния, как, например, во время пандемии 
COVID-19, то он переходит к «голуби-
ной», или мягкой, денежно-кредит-
ной политике, когда ключевая ставка 
снижается, кредит дешевеет, регуля-
тор впрыскивает в денежную систему 
ликвидность путем покупки у коммер-
ческих банков государственных обли-
гаций, оказания денежной помощи 
населению и другими путями.

ВСПЛЕСК ИНФЛЯЦИИ ПОСЛЕ 
2020 ГОДА

Не только в России, но и во всем 
мире после локдаунов и перестройки 
логистических цепочек поставок то-
варов наблюдается усиление темпов 
инфляции. В частности, в Европе и 
США она достигла рекордных значе-
ний с конца 1970-х годов. Причин было 
несколько. Прежде всего подорожали 
морские перевозки вследствие ухуд-
шения торговых отношений между 
США и КНР. Повысились требова-
ния к упаковке товаров вследствие 
пандемии, увеличились расходы на 
полиэтилен и другие виды пластмасс. 

Выросли цены на черные металлы, а 
значит, подорожали арматура и дру-
гие металлоконструкции. Это рико-
шетом ударило по застройщикам, 
которые перекладывали повышение 
цен на плечи покупателей. В КНР это 
привело к банкротству крупнейшего в 
стране девелопера Evergrande. В России 
за последние три года цены на ново-
стройки выросли на 90%, во многом 
за счет льготной ипотеки – иначе по-
купать жилье вряд ли кому под силу. 
Страны Евросоюза, пытаясь отказаться 
от импорта российского газа, нефти и 
нефтепродуктов, решили коренным 
образом перестроить свою систему 
поставок энергоносителей. Но если 
наш природный газ они получали по 
трубопроводам по дешевым контракт-
ным ценам, то после введения анти-
российских санкций пришлось искать 
поставки более дорогого сжиженного 
газа. Все это вызвало огромный рост 
расходов на строительство новой газо-
вой инфраструктуры – терминалов для 
приема газа, заводов по регазификации 
сжиженного газа и т.д. Конечно, это 
ударило по многим отраслям Европы –  
химической, производству стекла и 
керамики, а также другим секторам 
экономики, не говоря о жилищно-ком-
мунальных услугах. Особенно сильно 
это ударило по экономике Германии, 
одного из главных мировых экспорте-
ров химической продукции. Зато США 
нашли в лице Евросоюза новый рынок 
сбыта своего сжиженного газа.

Все эти факторы вызвали рост ин-
фляции. Центральные банки всего 
мира стали переходить к жесткой 
денежно-кредитной политике – по-
вышать процентные ставки, пытаясь 
стерилизовать денежную ликвидность. 
Начиная с 2022 года ставки подняли 
ФРС США, Европейский центробанк, 
а также прочие центральные банки 
мира. Не остался в стороне и ЦБ РФ, 
поднявший ключевую ставку в про-
шлом году с 8,5 до 16%.

Исторически это не самое боль-
шое значение ключевой ставки ЦБ. 
В период гиперинфляции 1990-х го-
дов Банк России увеличивал ставку 
до уровня выше 200%! Правда, темп 
инфляции тогда достигал рекордных 
уровней – таковы были последствия 
шоковой терапии. В то время ставки 
по депозитам достигали 70%, а по кре-
дитам – более 100%. Все это можно 
наглядно видеть на графике, состав-
ленном по данным ЦБ РФ и расче-
там экспертов. Виден и рост ставки во 
время кризиса 1998 года, и ее снижение 
в 2000-х годах.

ИНВЕСТИЦИИ  ПРАКТИКА

Ключевая ставка.  
Как она влияет на экономику
К вопросу о денежно-кредитной политике Центрального банка
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Повышение ключевой ставки и удержание ее 
на высоком для текущих реалий уровне – до-
статочно болезненная, но необходимая мера. 
Ведь инфляция не только бьет по карману 
потребителей, она лишает инвестиционных 
возможностей большинство отраслей эконо-
мики, которым нужны средства для модер-
низации и технического перевооружения 
производства. А учитывая текущие условия, 
это еще и необходимость диверсификации 
многих отраслей в ходе импортозамещения, 
я имею в виду станкостроение, автомоби-
лестроение, авиастроение, производство 
электронных компонентов и современных 
микрочипов, а также отраслей военно-про-
мышленного комплекса.  
Но есть и положительные стороны такой 
высокой ключевой ставки – депозиты банков 
могут принести вкладчикам 16 и более про-
центов, а облигации – до 18%.

  Алена Рыбакова 

Трамвай называют самым  
романтичным видом 
транспорта. Но если в Москве 
он хоть и не стал символом го-
рода, как, например, в Лисса-
боне или Вене, но ностальги-
ческие чувства вызывает од-
нозначно. Вспомнить былые 
времена и показать детям, на 
чем раньше передвигались 
москвичи, на Лесную улицу 
и площадь Тверская Застава 
пришли тысячи горожан. 
Здесь состоялся торжествен-
ный ход парадной колонны  
из исторических трамваев. 

Впрочем, увидеть необыч-
ные ретровагоны можно было 
и в других частях города – ко-
лонна прошла от трамвайного 
депо имени И.В. Русакова мимо 
станций «Сокольники», «Крас-
носельская», «Комсомольская», 
«Проспект Мира», отметилась у 
театра «Уголок дедушки Дурова», 
на Достоевской улице и на пло-
щади Борьбы. Такой «вояж» не-
случаен – ставшее уже традици-
онным, в этом году мероприятие 
все же не совсем обычное. Дело в 
том, что московскому трамваю ис-
полнилось 125 лет. За эти годы са-
мый экологичный вид транспорта 
(после метро, конечно) претер-

пел значительные изменения. Как 
усовершенствовался внешний вид 
вагонов, можно было убедиться 
лично, посидев в салоне. Трамваи 
БФ, КТМ-1, МТВ-82, ходившие в 
сталинские времена, удивили де-
ревянной обшивкой и большими 
щелями в полу. Как оказалось, у 
такой конструкции была сугубо 
утилитарная функция – чтобы 
растаявший снег с обуви пасса-
жиров не задерживался в салоне, 
а стекал на рельсы. И это далеко 
не все любопытные особенно-
сти. Например, в трамвае «Фо-
нарный» вагоновожатый работал 
исключительно стоя. Для лучшего 
естественного освещения в крыше 
была надстройка с небольшими 
прямоугольными световыми лю-
ками по бокам, так называемый 
фонарь – за что трамвай и получил 
свое название. А вот такие вагоны, 
как «Татра Т3», «Татра Т6Б5» и 
КТМ-608, – уже более поздняя 
история. И многочисленные ту-
ристы из регионов подтвердили, 
что для Москвы, это может быть, и 
ретро, а для них – вполне обычный 
транспорт, который до сих пор ис-
правно перевозит пассажиров. 

Но не только трамваями можно 
было полюбоваться в тот день. На 
парковке у Белорусского вокзала 
раскинулась мини-выставка уни-

кальных ретромашин и современ-
ных авто. Среди них «Победа» и 
«ЗИЛ», на котором, как уверяют 
знатоки, ездили Андропов и Чер-
ненко. Микроавтобус «Юность» 
из Музея Гаража особого назначе-
ния Федеральной службы охраны 
России, старые «москвичи», «жи-
гули», «волги». А рядом с ними 
современные автомобили воз-
рожденного завода «Москвич» – 
городской кроссовер «москвич-3» 
и седан «москвич-6».

Еще посетителей ждал кон-
церт, в котором приняли уча-
стие артисты проекта «Музыка 
в метро», Академический хор 
Московского метрополитена и 
музыкальная группа «Мираж». 
Всех желающих угощали греч-
невой кашей из полевой кухни, 
горячим чаем и разрешали по-
стрелять в тире. 

«Очень понравился парад, 
не первый раз прихожу на это 
мероприятие, – поделился Ми-
хаил, один из фанатов старого 
транспорта. – В прошлом году 
был на Чистых прудах. Атмосфера 
прекрасная, все в приподнятом 
настроении. Очень бы хотел еще 
и конку увидеть, это моя мечта».

Надеемся, что на следующем 
параде ретротрамваев мечта Ми-
хаила исполнится.

ОБЩЕСТВО  ТЕНДЕНЦИИ

  Дмитрий Ольшанский

Мало кто из утомленных жиз-
нью москвичей, желая устро-
ить себе хорошие выходные, 
решится выехать из города на 
юго-восток. Уж слишком это не-
очевидное направление, о кото-
ром не трубят путеводители.  
И тем не менее оно того стоит. 

П одмосковье, если двигаться 
в эту сторону, резко отли-
чается от других, куда бо-
лее известных мест. Здесь 
нет знаменитых городов 

средневекового происхождения, с их 
валами кремлей и древними соборами, 
вместо них – купеческие центры девят-
надцатого века, вроде Орехово-Зуево и 
Павловского Посада, где сердцем посе-
ления всегда является огромная крас-
нокирпичная текстильная фабрика, 
ныне превращенная в хаотичный набор 

офисов, магазинов и ресторанов. Зайти 
туда – любопытно, но это не главное, 
поскольку юго-восток по-настоящему 
привлекателен все же не фабричной 
жизнью. 

Его главная прелесть – лес.
Здесь, на Егорьевском шоссе, на 

окраинах Московской области, вы мо-
жете попасть в пространство действи-
тельно дремучих, сказочных лесов –  
как правило, елочно-сосновых, то есть 
удобных для хождения, – среди кото-
рых то и дело попадаются небольшие 
тихие озера. Все это называется Ме-
щера – огромный край на границах ре-
гионов, кроме Подмосковного, это еще 
Владимирская и Рязанская область, –  
и главным певцом ее был сильно и 
справедливо любимый многими Кон-
стантин Паустовский.    

Лучшее, что можно здесь сделать, –  
выйти из машины где-нибудь между 
Шатурским и Спас-Клепиковским рай-
оном, выйти в абсолютную местную 

тишину, да и зашагать неизвестно куда 
по первой попавшейся лесной дороге. 
Одна из таких таинственных перспек-
тив привела меня однажды – примерно 
через километр, а то и меньше – в за-
брошенный пионерский лагерь. Пред-
ставьте: среди скрипучих корабельных 
сосен стоят необитаемые деревянные 
дома странного и нехарактерного для 
деревень вида, сохранившиеся доста-
точно хорошо для того, чтобы в каж-
дый из них можно было зайти, и – ни-
кого, ничего. Конечно, можно сказать, 
что это типичный антураж для фильма 
ужасов. И тем не менее такие места и в 
самом деле оказывают магнетическое 
воздействие – иной раз намного боль-
шее, чем какая-нибудь торжественная 
историческая достопримечательность 
с билетером на входе.

Вскоре после того, как вы попадаете 
в Рязанскую область, на карте начнет 
встречаться маленький городок под 
названием Гусь-Железный. Сюда, в 
бывшую «столицу» бизнес-империи 
Баташевых, промышленных магнатов 
времен Екатерины Великой, непре-
менно нужно попасть. Причина тому 
видна с дороги, причем издалека. Это 
Троицкий собор.

Представьте себе, что на самых 
привычных глазу землях Централь-
ной России вы вдруг встречаете запад-
ноевропейскую готику невероятных 
масштабов. Именно это и происходит 
в Гусе: Троицкий собор мало того что 
построен в подражание суровым фран-
цузским или германским шедеврам, 
но еще и поражает грандиозными 
размерами, неслыханными даже для 
городов сильно побольше. Вы ходите 
вокруг него, пытаясь даже не сфото-
графировать, но хотя бы увидеть его 
с самой удобной точки, и всякий раз 

оказывается, что он слишком велик. 
Сложно вообразить, что же испыты-
вало традиционное наше православ-
ное духовенство, когда ему впервые 
предложили служить в таком соборе. 
И – самое главное – местные живут 
возле этого динозавра всю жизнь так, 
словно бы и нет тут ничего особенного. 
Так, «Пятерочка» рядом, заходят ку-
пить йогурт. 

А дальше встретится замечатель-
ное село под названием Сынтул. Соб-
ственно, это уже и не село, но, скорее, 
большой оживленный поселок, где 
приходится петлять по узким доро-
гам, чтобы в итоге увидеть то, чем он 
прекрасен: редкой поэзии церковный 
двор. Здесь уцелели аж два деревян-
ных храма возрастом больше двухсот 
лет, а вокруг них – аутентичный сель-
ский некрополь XIX века. Невозможно 
понять, почему с этим кусочком про-
шлого в ХХ веке не сделали то, чего мы 
привыкли ждать: могли бы все снести, 
сжечь, разровнять, и на очищенную 
территорию – футбольное поле, а еще 
лучше – общественный туалет. Но чудо 
каким-то образом произошло.   

И наконец, Касимов. Явный претен-
дент на звание самого красивого города 
России из числа нераскрученных и не-
долюбленных, недостаточно извест-
ных. Здесь хотя и с неизбежными по-
терями и печальными разрушениями, 
но все же сохранился уездный центр, 
с линиями старых улиц, особняками, 
храмами, торговыми рядами. Впро-
чем, важнейшее в Касимове – это не 
прекрасная архитектура и не следы та-
тарского периода (долгое время город 
был своеобразной вотчиной лояльных 
Москве татарских аристократов, от-
сюда мечети и мавзолеи), но – Ока.
Ока – вообще-то русская река номер 

один в европейской части страны, она, 
страшно такое выговорить, даже кра-
сивее и значительнее Волги, но есть 
места, где рисунок ее течения чем-то 
закрыт: железной дорогой, застройкой, 
да и просто какими-то сорными зарос-
лями. Но в Касимове пейзаж с Окой в 
главной роли – незабываемый, и есть 
там одна локация, где он открывается 
настолько широко, что невозможно 
уйти. Это гора, на которой стоит цер-
ковь Ильи Пророка. Забираешься на 
нее, встаешь возле храма, который, 
в свою очередь, стоит над Окой, – и 
видишь нечто, напоминающее виды из 
фильма «Властелин Колец». Но они – 
далеко, в Новой Зеландии, да отчасти 
и нарисованы на компьютере, а здесь 
все подлинное. Смотришь – и никаких 
развлечений больше не нужно.

И наконец, если набраться сил и 
уехать от Касимова еще дальше на вос-
ток, можно познакомиться с Муромом. 
Там есть всё: шумный культ Петра и 
Февронии, родное – по легенде – село 
Ильи Муромца, пленительные мона-
стыри разной степени сохранности, 
память об изобретателе телевизора 
Зворыкине (он был из семьи местных 
купцов), но самое лучшее – глубокое, 
счастливое ощущение родины. В Му-
роме Россия соразмерна человеку, она 
не тот неохватный и неподъемный ги-
гант, к которому мы привыкли. И, ко-
нечно, видя ее такой, сразу начинаешь 
мечтать о том, чтобы купить где-ни-
будь в окрестностях дом, чтобы жить 
не спеша, чтобы каждый день видеть 
из окна что-нибудь муромское или ка-
симовское, тихое, невысокое, сразу и 
навсегда любимое.

Но нет, пора назад, в суету. 
И все-таки кое-что остается. Наде-

жда вернуться.   

В субботу в Москве прошел традиционный парад ретротрамваев

Кондуктор, не жми на тормоза

Навстречу темному лесу
Из Москвы – на юго-восток
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Храм Живоначальной Троицы в Гусь-Железном

 Кадастровым инженером ООО «РК» Петро-
вой Викторией Сергеевной СНИЛС: 043-415-456-29  
(реестровый номер в ГРКИ 35874, почтовый адрес: 
111024, г. Москва, ул. Душинская, д. 6, кв. 26, 23vika79@mail.
ru, тел.: 7919-771-52-71, № КА: 77-15-291), выполняются 
кадастровые работы в отношении земельного участка  
с кадастровым номером 50:27:0020112:64. Адрес/город 
Москва, поселение Михайлово-Ярцевское, д. Дешино,  
в кадастровом квартале 77:22:0020112.

Заказчиком кадастровых работ является Добрынина 
Светлана Александровна, почтовый адрес: Москва  
г., п. Михайлово-Ярцевское, п. Шишкин Лес, д. 21 корп.1, 
кв.17.

Смежные земельные участки, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположение гра-
ниц: 50:27:0020112:273, расположенный по адресу:  
г. Москва, вн.тер.г. поселение Михайлово-Ярцевское, де-
ревня Дешино, земельный участок 80, 50:27:0020112:63, 
расположенный по адресу: г. Москва, поселение  
Михайлово-Ярцевское, д. Дешино.

Собрание по поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по адресу: 108840, Москва г.,  
г. Троицк, км Калужское Шоссе 41-Й, д. 12, офис 213,  
«17» мая 2024 г. в 12 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: 108840, Москва г., г. Троицк,  
км Калужское Шоссе 41-Й, д. 12, офис 213. 

Требования о проведении согласования местоположе-
ния границ земельных участков на местности, а также 
обоснованные возражения о местоположении границ 
земельных участков после ознакомления с проек-
том межевого плана принимаются с 9 апреля 2024 г.  
по 16 мая 2024 г.

При проведении согласования местоположения гра-
ниц при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на  
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 
40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ  
«О кадастровой деятельности»).

ОФИЦИАЛЬНО 

©
 Я

Р
О

С
Л

А
В

 Ч
И

Н
ГА

Е
В

 / 
А

ГЕ
Н

ТС
ТВ

О
 «

М
О

С
К

В
А

»



МОСКОВСКАЯ ПЕРСПЕКТИВА #13  |  9-15 апреля 2024 года16

РАСПРОСТРАНЕНИЕ:

Газета распространяется бесплатно на собственных 
стойках в Мосгордуме, мэрии Москвы, в Комплексе 
градостроительной политики и строительства 
города Москвы, префектурах, Москомархитектуре, 
Москомнаследии и других комитетах и департаментах 
правительства Москвы, а также в VIP-залах и залах 
официальных делегаций столичных аэропортов,  
в терминале бизнес-авиации а/п «Внуково»,  
в выставочных комплексах «Гостиный Двор», ВВЦ,  
«Дом на Брестской», в бизнес-центрах  
и гостиницах, на территории Новой Москвы,  
во всех центрах госуслуг города Москвы.

ГАЗЕТА ЗАРЕГИСТРИРОВАНА в Госкомпечати России. 
Свидетельство о регистрации № 0I2265 от 30.12.98 г. 
При использовании материалов ссылка на газету  
«Московская перспектива» обязательна.  
Мнение редакции и авторов не всегда совпадают.  
Статьи в рубрике «Ситуация» и со значком ® 
публикуются на правах рекламы. 

ОТПЕЧАТАНО ОАО «Московская газетная 
типография».  
124395, Москва, ул.1905 года, д. 7, стр. 1.
Тел./факс 8 (499) 259-53-54 (доб.1025).
E-mail: kabanova@mosgt.ru 
Заказ № 0815 Общий тираж 102 000 экз.

УЧРЕДИТЕЛЬ: АППАРАТ МЭРА  
И ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: 
125009, Москва, Романов переулок, д. 5
Телефоны: +7 (495) 439 93 88
mperspektiva@mail.ru, www.mperspektiva.ru

РЕДАКЦИЯ:

Корреспонденты: 
Калинин Е.А., Крол Н.В.,  
Маянцева А.А.  

Компьютерная верстка: 
Родзевич К.А., Цымбал А.С.,  
Явно Р.Д.  

Корректура:  
Завьялова Л.Г.,  
Крикунова Г.В.

КОМПЛЕКС ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ  
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА  
ГОРОДА МОСКВЫ

Главный редактор: 
Зеневич О.С.

Шеф-редактор: 
Мережникова Е.Ю.

Отдел рекламы и маркетинга:  
Мытник О.Г.

ДЕНЬ  КОСМОНАВТИКИ

  Александра Маянцева

В этом году весенние ме-
сяцы богаты «космическими 
событиями» – 12 апреля мы 
отметим День космонавтики, 
а в марте исполнилось 90 
лет со дня рождения Юрия 
Гагарина. Чтобы достойно 
увековечить память этого 
уникального человека, при 
проектировании памятника 
не скупились ни в выборе 
материалов, ни в размерах. 
Но при этом композицию воз-
вели только спустя 12 лет 
после гибели космонавта. 
«Московская перспектива» 
изучила историю создания 
легендарного мо-
нумента.

С разу после 
полета, 26 
апреля 1961 
года, вышло 
постановле-

ние Президиума ЦК 
КПСС «О мерах по даль-
нейшему ознаменованию 
и популяризации первого 
полета советского чело-
века в космос». В доку-
менте прописывались 
мероприятия, направ-
ленные на продвижение 
образа советского героя 
и всей отечественной 
космонавтики: встречи и 
лекции для школьников, 
международные поездки, 
сотни статей, десятки 
фильмов, строитель-
ство космической 
штаб-квартиры в 
виде тематического 
павильона на ВДНХ.  
Был и пункт, пред-
писывающий уста-
новить монумент в 
Москве. Прижиз-
ненный. Но именно 
эта идея не воплоти-
лась. Юрий Гагарин 
погиб 27 марта 1968 
года, памятник ему 
открыли в июле 
1980 года. 

КОСМИЧЕСКИЕ МАТЕРИАЛЫ 
К разговорам о монументе вер-

нулись практически сразу же после 
гибели героя. Одним из первых ини-
циаторов был генерал-лейтенант, зам-
начальника Главного штаба ВВС по 
боевой подготовке Николай Каманин, 
отвечавший за подготовку космонав-
тов. Потерявший после войны сына-ге-
роя, генерал относился к подопечным 
как к родным, поэтому гибель Гагарина 
воспринял как личную трагедию. 

Генерал предложил создать де-
нежный фонд имени Гагарина для 

пожертвований: «Гагарин – сын 
не только советского народа. Он 
сын Земли, ему будут постав-
лены сотни памятников. Это 
надо делать на добровольные 

взносы людей всей планеты». 
Но его охладили фразой, что 
СССР – небедная страна, го-

сударство справится само-
стоятельно. За ценой не 
постояли: памятник 
получился самым до-
рогим монументом в 
Советском Союзе, так 
как был изготовлен 
из «космического» 
материала – титана, 
использовавшегося в 

ракетостроении. Для 
земных нужд изобрели 
и запатентовали осо-

бый сплав, вклю-
чающий этот ме-
талл. 

ТВОРЧЕСКИЙ  
КОЛЛЕКТИВ 

Официально над памят-
ником работали архитек-
торы Яков Белопольский 
и Федор Гажевский, кон-
структор Алексей Судаков 
и скульптор Павел Бонда-
ренко. Белопольский к тому 
времени уже участвовал в ра-

боте над архитектурной ком-
позицией памятников «Роди-
на-мать» на Мамаевом кур-
гане и «Воин-освободитель» в 
берлинском Трептов-парке. Он 
один из авторов проектов за-
стройки Юго-Западного района 
и Фрунзенской набережной, 
здания Большого Москов-

ского цирка на проспекте 
Вернадского, библиотек 
АН СССР и АМН СССР, 
Университета дружбы на-
родов имени П. Лумумбы, 
зеркального «зуба»-дол-
гостроя на проспекте 
Вернадского. Скульптор 
Павел Бондаренко был 
ректором Московского ху-
дожественного института  
им. В.И. Сурикова, в со-
ставе творческой группы 
работал над циклом релье-
фов на историко-револю-
ционные темы. 

ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
Однако часто встречается мнение, 

что по факту этот памятник – версия 
проекта Алексея Душкина, который 
в 1973 году предложил первую кон-
цепцию монумента. В поисках истины 
редакция обратилась к внучке архитек-
тора – историку архитектуры и градо-
строительства, профессору МАРХИ 
Наталье Душкиной. 

«Да, я помню, что эта работа велась 
в доме. На этот счет есть прекрасные 
воспоминания очевидца тех событий, 
супруги архитектора Тамары Дмитри-
евны. Они опубликованы в книге к сто-
летию мастера «Жизнь архитектора 
Душкина». Сохранился и графический 
лист, позднее его передали в Музей Щу-
сева», – подтвердила Наталья Олеговна. 

Она  отметила, что эта тема всегда 
волновала архитектора. Впервые шаг в 
эту сторону Алексей Николаевич сделал 
на «Маяковской»: купола с мозаиками 
Дейнеки стали попытками прорваться 
в небо, эскизом к станции послужило 
изображение полета стратонавтов.  «На 
том эскизе мы видим аллегоричный 
прокол в небо – ось взлета и уходящий 
в стратосферу шар. Это важная тема, 
которую Алексей Николаевич продол-
жил в памятнике Гагарину», – пояснила 
Наталья Олеговна. 

По ее словам, ее именитый дедушка 
приступил к работе, когда была понятна 
концепция скульптурной части. 

«Проект памятника авторства 
Алексея Николаевича стоит намного 
удачнее, чем сейчас. Если бы эта кон-
цепция была реализована, то мону-
мент воздвигли бы по центральной 
оси Ленинского проспекта в месте, где 
сформирована полукруглая площадь, 
обрамленная с двух сторон высокими 
башенными элементами. Скульптура 
на высокой стеле, символизирующей 
взлет Гагарина, – в этом ракурсе про-
спект воспринимается как взлетная 
полоса. Очевидна устремленность 
вверх. Видим мы и элементы ракеты, 
и ее взлет – постамент вырывается, 
словно пламя. Первоначальный про-
ект передает эту динамику и мощь», –  
отметила Наталья Душкина. 

В музее-мастерской Павла Бонда-
ренко в Тарусе есть стенограммы, фик-
сирующие, как на протяжении почти 
шести лет на заседаниях Госсовета 
вносились правки в проект. По дан-
ным создательницы музея, историка 
искусства, падчерицы скульптора Да-
рьи Елистратовой, архитектор Душкин 
вышел из состава комиссии в 1974 году. 

«У архитекторов не было конфликта, 
сказалась поколенческая разница – 
между ними 15 лет. Важно понимать, 
на какую эпоху приходился расцвет 
художника. Душкин – ребенок сталин-
ского вертикализма и ампира. Этому 
архитектору свойственен монумента-
лизм, акцент на центральных мощных 
элементах. А Белопольский работал, 
когда стали смотреть и на ландшафтные 
решения. Это интересная смысловая 
игра», – отметила Дарья Елистратова.

ВЗОР ЗА МКАД
Ленинский проспект 

был выбран для разме-
щения памятника неслу-
чайно – по нему из Вну-
ково на прием в Кремль 
14 апреля 1961 года ехал 
вернувшийся из космоса 
Юрий Гагарин. Есть версия, 
что, обсуждая высоту, памят-
ник планировали сделать таким, 
чтобы его было видно с МКАД. По 
факту самая дальняя точка, откуда 
сейчас видна композиция, это универ-
маг «Москва». 

Есть логичное объяснение и тому, 
почему монумент оказался в стороне 
от проспекта. «Архитектор Яков Бе-
лопольский и скульптор Павел Бон-
даренко представляли «шестидесят-
ников», свидетелей технического про-
гресса. Для этого поколения Гагарин 
был детищем науки. Для Белопольского 
важно было создать пространствен-
но-смысловой крест с учетом того, как 
в ландшафт впишется будущее здание 
Академии наук – та самая свечка, по-
лучившая прозвище «золотые мозги».  
В момент возведения памятника Га-
гарин смотрел в сторону МГУ. По за-
мыслу это должен был единый ком-
плекс: МГУ, высотка РАН и монумент, 
олицетворяющий научный прорыв», –  
рассказала Елистратова.  Что касается 
работы скульптора, то, как уверяет Да-
рья Елистратова, Бондаренко неодно-
кратно консультировался с Алексеем 
Леоновым и мамой Юрия Гагарина, у 
него есть благодарственная грамота от 
космонавтов.

ЗАВОД В БАЛАШИХЕ
Скульптуру отлили на Балашихин-

ском литейно-механическом заводе 
(БЛМЗ). Это был первый в мире круп-
ногабаритный памятник, выполнен-
ный из литейного титанового сплава. 
Осуществлялась так называемая ку-
сковая формовка высокой сложности.  
В мастерской Павла Бондаренко вы-
полненную в проектный размер памят-
ника гипсовую скульптуру распилили и 
привезли на завод. Учитывалась усадка, 
условия заливки подбирались для каж-
дого куска отдельно. Сейчас литье про-
изводится центробежным способом, а 
тогда это была стационарная заливка.  
К тому же очень кропотливой работы 
требовало изготовление верхней части –  
голова монумента монолитная, без 
швов и креплений. «Большие проблемы 
возникли при заливке «маски» – лица 
космонавта, самой тяжелой из частей, – 
поделился воспоминаниями заслужен-
ный металлург РФ Борис Церковский, 
тогда он был старшим технологом цеха 
титанового литья БЛМЗ. – Она весила 
300 килограммов, вес превосходил до-
пустимый предел для одной плавки в 
вакуумной печи. При первой заливке 
не выдержал нагрузки и лопнул тигель. 
Только благодаря мгновенной реакции 
аппаратчика удалось предотвратить 
взрыв».

Пришлось на ходу менять техноло-
гию. После того как на заводе отлили, 
обрезали и зачистили все детали, их 
передали заводу «Сатурн» на оконча-
тельную отделку, сварку, сбалчивание и 
зачистку швов. Всего на заводе в Бала-
шихе изготовили 238 частей. В память 
об этой работе в музее завода осталась 
миниатюрная копия скульптуры. Вы-
сота же реального памятника состав-
ляет 42,5 метра. На момент установки 
это был самый высокий памятник в 
стране. 

У основания постамента разместили 
копию спускаемого аппарата косми-
ческого корабля «Восток», в котором 
Гагарин вернулся на Землю. Второй 
частью монумента является сам по-
стамент ребристой формы. Он симво-
лизирует старт космической ракеты. 
Завершает композицию скульптура 
Юрия Гагарина, устремленная ввысь.

Открытие состоялось 4 июля 1980 
года. Смонтировали памятник бук-
вально за ночь. Москвич Виктор Ко-
зодаев вспоминает, что в это время он 
работал дежурным фельдшером скорой 
помощи. За ночь его бригада три раза 
проезжала через площадь и застала 
все этапы – от монтажа постамента 
до обертывания памятника тканью к 
торжественному открытию.

РЕСТАВРАЦИОННЫЕ  
РАБОТЫ 

В прошлом году специалисты при-
ступили к реставрации памятника.  
В порядок привели стилобат и цоколь, 
облицованные каменными плитами. 
В 2024 и 2025 годах отреставрируют 
постамент, скульптуру и макет косми-
ческого аппарата «Восток».

«В 2022 году было проведено об-
следование монумента. В неудовлет-
ворительном состоянии оказались сти-
лобат, ребристый постамент, а также 
скульптуры Юрия Гагарина и макета 
спускаемого аппарата «Восток». Обна-
руженные дефекты влияют как на облик 
памятника, так и на его техническое 
состояние. Все работы будут проводить 
под контролем специалистов Мосгорна-
следия», – рассказал глава столичного 
Департамента культурного наследия 
Алексей Емельянов.

В этом году специалисты начнут ре-
ставрацию постамента и скульптуры 
космонавта. С наступлением тепла по 
всей высоте 42-метрового памятника 
возведут леса.

Памятник титаническому труду 
Монумент первому космонавту Земли потребовал 
от создателей новых решений и технологий 


